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История - в лицах 

и событиях

КАРАГАНДА
Индустриальная

Дышите через раз
Строительство золоотвала в областном центре будет 
приостановлено.

Своя земля Музыкальная галактика
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О нелегком труде рассказали фермеры.

Дорогие работники сельского хозяйства, 
труженики пищевой и перерабатывающей 

промышленности!
Сердечно поздравляем вас с профессиональным 

праздником!
В этом году отмечается 30-летний юбилей Незави-

симости. За эти годы сельское хозяйство стало одной 
из основных движущих отраслей, занимающей осо-
бое место в экономической и социальной жизни стра-
ны.

Сегодня село является ярким отражением обще-
ственно-политической стабильности не только эконо-
мики, но и всей страны. В народе есть добрые слова 
«Ауылым - алтын бесігім». По сути, аул - это родина 
для каждого жителя республики. Значит, развитие 
села, развитие сельского хозяйства - это развитие всей 
страны.

Год для работников аграрного сектора выдался 
сложным, при неблагоприятных климатических ус-
ловиях. Но, несмотря на это, все полевые работы 
прошли качественно и в оптимальные сроки. 

Активно вкладываются инвестиции в сельское 
хозяйство. Хорошими темпами обновляется техни-
ка. Все эти меры направлены на достижение нашей 
основной цели - обеспечение продовольственной 
безопасности и увеличение экспортного потенци-
ала. 

Дело своих отцов достойно продолжает молодое 
поколение. Это семейные династии Прокоп, Толеуо-
вых, Ныгметовых, Жабяк, Отарбаевых, Каймаковых. 
При такой преемственности сельское хозяйство об-
ласти будет и дальше развиваться хорошими темпа-
ми.

Особого уважения заслуживает ваше участие в ре-
ализации социальных программ региона, в формиро-
вании резервного фонда зерна, стабилизационного 
фонда картофеля и овощей. Эти меры позволяют нам 
не допускать повышения цен на социальный хлеб, 
а также сдерживать цены на картофель и овощи. 
Огромное вам за это спасибо!

Уважаемые работники агропромышленного ком-
плекса! 

Разрешите еще раз поздравить вас с профессио-
нальным праздником, пожелать всем вам крепкого 
здоровья, благополучия и новых достижений на благо 
нашего региона и страны!

Женис КАСЫМБЕК, 
аким Карагандинской области                                                        

Серик УТЕШОВ, 
секретарь областного маслихата                                                         

Руководители крестьянских хо-
зяйств, работающих не одно деся-
тилетие в агропромышленном ком-
плексе (АПК), были приглашены в 
канун профессионального праздни-
ка. Открывая встречу, глава региона 
отметил, что нынешний год выдался 
нелегким в связи с неблагополучны-
ми климатическими условиями. Тем 
не менее урожай был собран в опти-

мальные сроки и, что самое главное, 
отличился качеством.

- Примечательно, что нынешний 
праздник проходит в значимый год 
для страны. За 30 лет суверенитета 
наша страна превратилась в конку-
рентоспособное государство. Огром-
ный вклад в экономику республики 

вносят именно работники сельского 
хозяйства, пищевой и перерабаты-
вающей промышленности. Вы до-
биваетесь больших успехов в своей 
отрасли, - сказал Женис Касымбек, 
выразив благодарность и признатель-
ность всем аграриям региона за их 
нелегкий и самоотверженный труд. 

В этом году за счет увеличения 
площадей сельхозкультур и при-
менения интенсивных технологий 
крестьяне намолотили более 940 
тысяч тонн зерна, в том числе 750 
тысяч тонн пшеницы. При этом 600 
тысяч тонн «королевы полей» были 
1 и 2 класса. Средняя урожайность 
зерновых культур ТОО «Найдоров-
ское» составила 14,5 центнера с 
гектара, в КХ «Шанс» урожайность 
картофеля поднялась до 372 цент-
неров с гектара, в КХ «Поливное» 
собрали овощей 400 центнеров с 
гектара. 

Стабильно развивается и отрасль 
животноводства, увеличивается про-
изводство мяса и молока, активно 
привлекаются инвестиции. Только в 
ТОО «Шахтерское» в этом году вло-
жено больше 2,5 млрд тенге.

С завидным постоянством обнов-
ляется техника, которой в этом году 
приобретено свыше 1000 единиц. 

- С начала года реализуется боль-
шое количество инвестпроектов. В 
этом году на 11 млрд тенге были ре-
ализованы 15 из них. Все эти меры 
направлены на достижение основ-
ных целей - продовольственная без-
опасность и увеличение экспортного 
потенциала. Особое уважение заслу-
живает ваше участие в формирова-
нии резервного фонда зерна, а также 
стабилизационного фонда картофеля 
и овощей. Данные меры позволяют 
местным исполнительным органам 
не допускать значительного повы-
шения цен на многие продукты, та-
кие как социальный хлеб, картофель 
и некоторые виды овощей. Вы явля-
етесь одним из ярких примеров со-
циальной ответственности бизнеса, 
- подчеркнул Женис Касымбек. 

ДЕНЬ РАБОТНИКОВ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА

Что им снег, что им зной
С профессиональным праздником поздравил аграриев глава региона

Самал АХМЕТОВА

Следующий год обещает быть для сельского хозяйства инвестиционным, так как доля вложений в 
некоторых сферах будет увеличена до 40%. Кроме того, возрастут и субсидии. Окончательно решится 
вопрос и с орошаемостью земель. Об этом на встрече с фермерами региона рассказал аким области 
Женис Касымбек. 

САМЫЕ АКТУАЛЬНЫЕ ТЕМЫ, КОТОРЫЕ СЕГОДНЯ ТРЕБУЮТ 
РЕШЕНИЯ, - ОРОШЕНИЕ ЗЕМЛИ, ОТСУТСТВИЕ МОЛОЧНО-
ТОВАРНЫХ ФЕРМ И НЕОБХОДИМОСТЬ В СТРОИТЕЛЬСТВЕ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ ОВОЩЕХРАНИЛИЩ.
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Светлана СБРОДОВА

Два дома по улицам Толепова 
и Челябинской подключат к 
центральному газоснабжению 
в Караганде уже в ближайшие 
дни. Всего по региону голубое 
топливо до конца ноября 
получат около 
20 потребителей. 

По словам директора филиала АО 
«КазТрангГаз Аймак» Талгата Кызыл-
баева, население пока неохотно подклю-
чается к газораспределительным сетям 
центрального газопровода «Сары-Ар-
ка». 

- Анализируя ситуацию, мы пришли к 
выводу, что жители закупились углем и 
этот отопительный сезон они проведут 
без центрального газоснабжения, - по-
яснил он. - Мы поздно запускаем этот 
процесс. Но надеемся, что после того как 
будут подключены первые абоненты, те, 
кто отапливается углем, подсчитают все 
плюсы. А главное - оценят, что не при-
дется дышать дымом, выносить золу, пе-
реживать, что ночью погаснет печка,  и 
все-таки пересмотрят свое решение.

А чтобы ускорился процесс газифи-
кации, реализуемый в рамках Госпро-
граммы «Пять социальных инициатив», 
в трех городах - Караганде, Темиртау и 
Жезказгане - открыты фронт-офисы. Там 
населению подробно расскажут о поряд-
ке подключения, рассчитают примерную 
стоимость услуги в месяц, выдадут тех-
ническое условие. 

Однако прежде чем абонент сможет 
обогревать свое жилье природным то-
пливом и пользоваться горячей водой, 
ему необходимо произвести строитель-
но-монтажные работы, а также установ-
ку котла, бойлера, плиты, сигнализатора 
загазованности. Эту услугу предоставля-
ют на рынке многие частные компании. 
Но население должно доверять только 
тем, кто имеет соответствующую лицен-
зию. 

- Можно обратиться и к нам в ЦОН, 
у нас также есть специалисты, готовые 
произвести все работы под ключ, - пояс-

нил Т. Кызылбаев. - Котлы мы не прода-
ем. Потребитель покупает их сам. Един-
ственное, в акимате бесплатно выдадут 
счетчик, срок службы которого составля-
ет 10 лет. Они закуплены за счет бюдже-
та. В среднем, чтобы отопить природным 
газом дом, площадь которого составляет 
примерно 100 квадратных метров, в ме-
сяц потребуется 15 тысяч тенге. 

Те жители, у кого нет возможности 
выделить из семейного бюджета 350-500 
тысяч тенге на переход от печного ото-
пления к газовому, могут воспользовать-
ся рассрочкой. Пока эту услугу готовы 
предложить два банка второго уровня.

Государственное финансирование на 
поддержание социально уязвимых сло-
ев населения по части газификации не 
предусмотрено. 

В то же время, как пояснил руководи-
тель управления энергетики и жилищ-
но-коммунального хозяйства Улантай 

Усенов, местные власти постараются 
оказать содействие. Вероятно, смогут 
привлечь средства из внебюджетных 
источников.

Вместе с тем если среди жителей улиц, 
попадающих в первую очередь газифи-
кации, есть те, кого обошли стороной, 
то еще можно исправить этот недочет. 
Только об этом необходимо оповестить 
акимат.

Стоит отметить, что в дальнейшем 
планируется газификация микрорайонов 
областного центра ЖБИ и Узенка. Сей-
час разрабатывается проектно-сметная 
документация.

Уголь VS Газ

ТЕ ЖИТЕЛИ, У КОГО НЕТ 
ВОЗМОЖНОСТИ ВЫДЕЛИТЬ 
ИЗ СЕМЕЙНОГО БЮДЖЕТА 
350-500 ТЫСЯЧ ТЕНГЕ НА 
ПЕРЕХОД ОТ ПЕЧНОГО 
ОТОПЛЕНИЯ К ГАЗОВОМУ, 
МОГУТ ВОСПОЛЬЗОВАТЬСЯ 
РАССРОЧКОЙ.
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Нынешняя встреча отличалась от пре-
дыдущих еще и тем, что вместе с извест-
ными на всю страну руководителями 
сельхозформирований в этот раз сидели 
их сыновья - продолжатели дела отцов. 
Уже сложились семейные династии, такие 
как Прокоп, Толеуовы, Жабяк, Ныгмето-
вы, Каймаковы, Отарбаевы. Именно мо-
лодых руководителей в этот раз награди-
ли почетными грамотами акима области.

В свою очередь за поддержку и вни-
мание к проблемам аграриев от имени 
сельхозтоваропроизводителей области 
Жениса Касымбека поблагодарил один из 

самых известных фермеров в стране - ру-
ководитель ТОО «Шахтерское», меценат 
Георгий Прокоп. 

- Когда вы только возглавили регион, то 
первым делом посетили тружеников села 
и приехали на уборку урожая. Мы это 
помним и ценим. Несмотря на большую 
занятость, вы всегда уделяете должное 
внимание и поддерживаете нас. Мы же в 
свою очередь стараемся внести свою леп-
ту в социально-экономическое развитие 
области, - сказал Г. Прокоп.

После приятной церемонии награжде-
ния разговор перешел к обсуждению на-
сущных проблем и планов на будущее. 
Женис Касымбек напомнил фермерам 

о том, что предстоит большая работа по 
подготовке к новому сельскохозяйствен-
ному году. 

- Большая часть из предусмотренных 
мер на поддержку сельхозформирований 
уже оказана. Из запланированных поряд-
ка 20 млрд тенге выделено около 18 млрд. 
До конца года будут выплачены все суб-
сидии по обязательствам, - заверил аким 
области.

Самые актуальные темы, которые 
сегодня требуют решения, - орошение 
земли, отсутствие молочно-товарных 
ферм и необходимость в строительстве 
дополнительных овощехранилищ.

Наиболее острым является вопрос оро-

шения. По словам Жениса Касымбека, в 
следующем году поэтапно из местного 
бюджета будут выделены средства на вос-
становление засушливых земель общей 
площадью более 10 тысяч гектаров. 

- Крестьянским хозяйствам, у которых 
есть проектно-сметная документация, 
построят магистральные каналы за счет 
средств из местного бюджета. Это прои-
зойдет при условии безвозмездной пере-
дачи документации в коммунальную соб-
ственность, - сказал глава региона.

Что касается молочно-товарных ферм, 
то в следующем году для проекта по стро-
ительству одной из ферм на 500 голов в 
ТОО «Астра-Агро ЛТД» Абайского райо-

на будут через СПК выделены средства на 
приобретение скота и оборудования. 

- Для поддержания реализации данного 
проекта за счет средств местного бюд-
жета увеличится доля инвестиционных 
вложений до 40%. В настоящее время ре-
спубликанский бюджет возмещает 25%, а 
местный исполнительный орган готов за 
счет области возместить оставшиеся 15%, 
- сказал аким области.

Аграрии в свою очередь попросили 
у главы региона помощи в расширении 
мощности электроэнергии, решении во-
проса строительства дополнительных 
овощехранилищ, вакцинации КРС и МРС. 

Фото Руслана КАЛИЕВА

ДЕНЬ РАБОТНИКОВ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА

Что им снег, что им зной
 СТР. 1

- ОГРОМНЫЙ ВКЛАД В 
ЭКОНОМИКУ РЕСПУБЛИКИ 
ВНОСЯТ ИМЕННО РАБОТНИКИ 
СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА, 
ПИЩЕВОЙ И ПЕРЕРАБАТЫВАЮЩЕЙ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ.

Самал АХМЕТОВА

 В век социальных сетей 
профилактическая 
работа со школьниками 
и студентами выходит 
на новый уровень. О том, 
каким именно образом она 
проводится, рассказали 
заместители акимов 
городов и районов, а 
также проректоры по 
социальным вопросам 
двух вузов на заседании 
областного совета по 
связям с религиозными 
объединениями. В 
нем принял участие 
заместитель акима области 
Абзал Нукенов.

В этот раз на повестке дня были 
обсуждение в целом религиозной 
ситуации в Караганде, Жезказгане 
и Осакаровском районе, прове-
дение профилактических меро-
приятий со студентами КарУ им. 
Е.А. Букетова и Карагандинского 
университета Казпотребсоюза, а 
также был заслушан план работы 
совета на следующий год.

Как сообщил заместитель аки-
ма г. Караганды Нурлан Бике-
нов, в областном центре особое 
внимание уделяется укреплению 
принципов светскости и сохране-
нию религиозной стабильности. 
Немаловажно и оградить населе-
ние от деструктивной идеологии, 
снизить количество приверженцев 
нетрадиционных течений. 

- Религиозные объединения, 
действующие в Караганде, ра-
ботают слаженно для достиже-
ния общей цели - стабильности 
и спокойствия. Они помогают 
в профилактике по противодей-
ствию коррупции, решить про-

блему безработицы, занимаются 
просветительской деятельностью. 
На особом контроле и у местных 
исполнительных органов, и у му-
сульманского духовенства нахо-
дятся женщины, прибывшие по 
гуманитарной операции «Жусан», 
- отметил Нурлан Бикенов. 

О ситуации в Жезказгане рас-
сказала заместитель акима города 
Зина Акылбекова. В настоящее 
время здесь зарегистрированы и 
действуют 11 объединений, пред-
ставленных четырьмя конфес-
сиями. Религиозная ситуация 
характеризуется как стабильная, 
акиматом ведется еженедельный 
мониторинг, подчеркнула высту-
пающая.

Все благополучно и в Осакаров-
ском районе, где функционирует 
21 объединение. По словам заме-
стителя акима района, за прошед-
ший период проведено свыше 40 
мероприятий.

В Карагандинском университе-
те им. Е.А. Букетова на сегодня 
получают образование 64 буду-
щих религиоведа, 22 из которых в 
этом учебном году выпускаются. 
Как отметил проректор по соци-
ально-культурному развитию вуза 
Мейржан Сыздыков, студенты 
активно вовлекаются в профилак-
тическую работу по противодей-
ствию экстремизму.

О дебатах, тренингах и круглых 
столах, которые проводятся на 
тему межконфессиональных отно-
шений, в Карагандинском универ-
ситете Казпотребсоюза рассказал 
проректор по социальным вопро-
сам Косман Абенов.

Выслушав спикеров, Абзал Ну-
кенов еще раз напомнил участни-

кам заседания, что информацион-
но-разъяснительным группам и 
руководителям вузов надо больше 
работать с молодежью. 

Руководитель управления по де-
лам религий Дулат Халел отчитал-
ся о мероприятиях за прошедший 
период, а также поделился плана-
ми, в которые входит еще большее 
сотрудничество со студентами. 
Кроме того, в ряде городов и райо-
нов появятся свои советы религи-
озных объединений.

Важную оценку встрече дал 
уполномоченный имам ДУМК по 
Карагандинской области Омирзак 
кажы Беккожа, который отметил 
роль акимата области, управления 
по делам религий и своих коллег в 
создании стабильной и благопри-
ятной атмосферы в регионе. 

Подводя итоги заседания, Абзал 
Нукенов подчеркнул, что прибли-
жаются два главных знаменатель-
ных события - День Первого Пре-
зидента и День Независимости. 

- Елбасы внес неоценимый 
вклад не только в целом в разви-
тие страны, благодаря его поли-
тике в Казахстане сохраняется 
межконфессиональное согласие. 
Он сыграл важную роль в этом во-
просе не только на уровне своего 
государства, но и в мире, потому 
как является инициатором съезда 
мировых религий и продолжает 
активно вести работу в этом на-
правлении. Есть большая заслуга 
и религиозных деятелей, внесших 
свою лепту в стабильное развитие 
Казахстана и Карагандинской об-
ласти. И мы продолжим совмест-
ными усилиями работу на благо 
нашей Родины, - резюмировал Аб-
зал Нукенов.

Диалоговая площадка «По-
лиэтнический Казахстан: этно-
культурный генезис в услови-
ях становления национального 
единства» организована управ-
лением внутренней политики 
и Ассамблеей народа Казах-
стана Карагандинской области. 
Встречи на местах проводились 
одновременно в Жезказгане с 
участием студентов, а также в 
Сатпаеве, где были приглашены 
представители трех поколений 
- участники декабрьских собы-
тий, ровесники Независимости, 
а также современная молодежь. 
В онлайн-трансляции приняли 
участие представители всех го-
родов и районов области. В чис-
ле спикеров - известные ученые 
и общественные деятели Ка-
рагандинского региона, члены 
структур АНК - советы матерей, 
общественного согласия, старей-
шины.

Познавательный диалог по-
колений приурочен к 30-летию 
Независимости Казахстана, его 
основная цель - пропаганда куль-
турного и исторического насле-
дия, языковой политики, един-
ства народа.

Как отметили спикеры фору-
ма, в деле объединения и вос-

питания патриотизма особая 
роль отводится Ассамблее на-
рода Казахстана. Собравшиеся 
подчеркивали, что в вопросах 
консолидации общества особая 
роль отводится эффективно-
му историческому наследию и 
культурному потенциалу стра-
ны. Не менее важное место в 
объединении народа многонаци-
ональной страны занимают по-
лиязычность и знание государ-
ственного языка.

- В своей программной ста-
тье «Независимость - прежде 
всего» Глава государства ак-
центировал особое внимание 
молодежи на изучении государ-
ственного языка, его продвиже-
нии, укреплении и сохранении 
мира и стабильности в нашем 
общем доме, - напомнил руко-
водитель управления внутрен-
ней политики Ерлан Құсайын. 
- Именно молодежь сегодня 
играет ключевую роль в духов-
ном и интеллектуальном обнов-
лении нации. 

Знание государственного языка 
- одно из проявлений настоящего 
патриотизма. 

Также собравшиеся обсудили 
тему информации в интернете. 
Как никогда важно научиться 
«отсекать» негативную, лож-
ную информацию, которая от-
равляет сознание современного 
поколения. Впрочем, несмотря 
на вызовы, с которыми сегод-
ня столкнулась мировая обще-
ственность, в том числе и панде-
мия, Казахстан, благодаря своим 
гражданам, заложил прочный 
фундамент для будущего успеха 
развития. 

Гости форума также посетили 
и обсудили ряд других важных 
тем со студентами Жезказган-
ского университета им. Байко-
нурова, Жезказганского кол-
леджа бизнеса и транспорта, 
Жезказганского гуманитарного 
колледжа. Мероприятие завер-
шилось экскурсией в истори-
ко-культурном комплексе «Жо-
шы-хан».

Более подробно о проведенной 
диалоговой площадке читайте в 
следующем номере газеты.

Фото автора
г. Жезказган

Ради мира
Молодежь необходимо просвещать в вопросах теологии

- РЕЛИГИОЗНЫЕ ОБЪЕДИНЕНИЯ, ДЕЙСТВУЮЩИЕ 
В КАРАГАНДЕ, РАБОТАЮТ СЛАЖЕННО ДЛЯ 
ДОСТИЖЕНИЯ ОБЩЕЙ ЦЕЛИ - СТАБИЛЬНОСТИ И 
СПОКОЙСТВИЯ. 

Слушать нужно 
сердцем
Юлия ПУЛИНА

В Жезказганском регионе вчера состоялась масштабная 
встреча известных ученых и общественных деятелей с 
представителями молодежи и структур Ассамблеи народа 
Казахстана области.

В ДЕЛЕ ОБЪЕДИНЕНИЯ 
И ВОСПИТАНИЯ 
ПАТРИОТИЗМА ОСОБАЯ 
РОЛЬ ОТВОДИТСЯ 
АССАМБЛЕЕ НАРОДА 
КАЗАХСТАНА.
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Алия Тусупбекова - мама пяте-
рых детей. Из своих 42 лет боль-
ше 20-ти она прожила в областном 
центре, хотя родилась и выросла 
в селе Новостройка Бухаржырау-
ского района. Поэтому жизнь на 
земле ей хорошо знакома, и, как 
признается наша собеседница, она 
всегда хотела завести свое подсоб-
ное хозяйство.

Пока Алия мечтала о хозяйстве 
и огороде, окончила вуз, стала 
юристом, длительное время рабо-
тала по специальности. В послед-
ние годы решила сменить про-
фессию и заняться собственным 
делом, что также ей легко далось. 
А потом и вовсе вместе с мужем 
Айдыном Сапуановым они приня-
ли решение переехать в село. 

- Летом прошлого года сбылась 
моя мечта - мы купили дом в с. Но-
востройка. Для меня важно было 
жить в сельской местности, потому 

как дети здесь узнают, что такое 
настоящий труд, да и сами все вре-
мя находимся в движении. А уже о 
том, что стали употреблять только 
натуральную пищу - молоко, сме-
тану, масло, мясо, овощи, говорить 
не приходится. Безусловно, бывает 
нелегко, но, как гласит послови-
ца, «Глаза боятся - руки делают». 
Старшие дети помогают во всем, - 
рассказывает начинающий фермер.

Когда супруги Сапуановы-Ту-
супбековы переехали в село, то 
первым делом купили двух ко-
ров и 10 кур. Первая зима пока-
зала, что они справились с не-
большим подворьем. В этом году 
А. Тусупбекова решила увели-
чить поголовье КРС. Окончив 
курсы по Госпрограмме «Бастау 
- бизнес», получив микрокре-
дит, она приобрела еще 10 ко-
ров, гусей, кур-несушек и уток, 
есть еще лошадь с жеребенком.

Рабочий день домохозяйки на-
чинается в 6 утра - сначала она 
кормит и доит скот, убирает за 
ним, летом к этому добавляется 
огород, зимой - работа по хозяй-
ству. К тому же Алия шьет на за-
каз, для чего по госпрограмме она 
некогда приобрела четыре швей-
ные машинки. 

Все, что приносят ее кормили-
цы, - молоко, масло, сметану, яйца,  
она продает городским жителям.

«А как же маникюр, прически, 
красивая жизнь?» - спрашиваю 
я. Алия Тусупбекова отвечает 
коротко: «Маникюром сыт не 
будешь. Дети растут, а вместе 

с ними растут и потребности».
Она не намерена останавливать-

ся на этом уровне. Начинающий 
фермер и в дальнейшем планирует 
развивать натуральную молочную 
продукцию для горожан.

Житель села Акпан Осакаров-
ского района Николай Захаров 
пять лет назад начинал свое кре-
стьянское хозяйство с одной ко-
ровы, которую купил в кредит. 
Постепенно оно разрослось до 12 
голов КРС. 

- Когда начинали держать ко-
ров, тюк сена стоил 250 тенге, а 
сейчас - от 700 до 1000 тенге. Не-
смотря на тяготы, а мы все время 

брали скот в кредит или в долг, 
постепенно достигли уровня, ког-
да стали вести хозяйство без за-
ймов, и теперь можем покупать 
все необходимое сами. В этот раз 
хотел купить овцематок, но пока 
от идеи воздерживаюсь, потому 
как баранина на рынке продается 
по недорогой цене - 1800 тенге за 
килограмм, а корм для домашнего 
скота выходит дорогой. Прибыли 
же в год у меня - от 500 000 тен-
ге до 1 млн тенге, это небольшой 
доход, - рассказывает Н. Захаров.

Все это время фермер произво-
дит молочную продукцию, так как 
на селе она хорошо реализуется, 

хоть и по небольшой цене. По его 
словам, принимают молоко в рай-
оне по 95 тенге за литр.

На коров своих крестьянин не 
жалуется, наоборот, говорит, что 
выбирал самых молочных.

- Через мои руки 25 коров про-
шло. Я хорошо определяю, кото-
рая даст много молока. Раньше, 
бывало, возьмешь корову, а она 
дает 5-10 литров всего. Между 
тем хорошая скотина должна при-
носить 18-20 литров. Качество же 
молока зависит от сена, а оно сей-
час неважное. Пашню всю распа-
хивают у нас, житняка нет. Живот-
новодам тяжело приходится. Да и 
сено дорого обходится. На одну 
корову надо 200 тюков. Можно 
найти по 700 тенге за один тюк, но 
оно не всегда качественное. Тем 
не менее даже такое будет стоить 
140 тысяч тенге, прибавьте к это-
му корм, которого требуется до 1,5 
тонны. Одна тонна ячменя стоит 
95-100 тысяч тенге, пшеница - до-
роже. Таким образом, на корм для 
одной коровы уходит до 250 000-
300 000 тенге, - сетует Николай.

Несмотря на все сложности, 
фермер не намерен бросать свое 
дело и переезжать из села нику-
да не собирается, потому что не 
мыслит жизни без земли и своих 
кормилиц.

ДЕНЬ РАБОТНИКОВ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА

Своя земля
О нелегком труде рассказали фермеры

Самал ШИЛЬ

Карагандинка Алия Тусупбекова бросила комфортную 
жизнь, оставив квартиру на Юго-Востоке Караганды, 
и переехала в Бухаржырауский район, чтобы освоить 
животноводство. Сельское хозяйство считает своим 
делом и жалеет, что раньше им не занялась. А вот житель 
Осакаровского района Николай Захаров признается, что 
фермерство - тяжелый, а порой даже неблагодарный труд. 
Но крестьянское хозяйство все же не бросает.

РАБОЧИЙ ДЕНЬ 
ДОМОХОЗЯЙКИ 
НАЧИНАЕТСЯ В 6 УТРА 
- СНАЧАЛА ОНА КОРМИТ 
И ДОИТ СКОТ, УБИРАЕТ 
ЗА НИМ, ЛЕТОМ К ЭТОМУ 
ДОБАВЛЯЕТСЯ ОГОРОД, 
ЗИМОЙ - РАБОТА ПО 
ХОЗЯЙСТВУ.

Самал АХМЕТОВА

Официальная история 
Карагандинской 
государственной 
областной 
сельскохозяйственной 
опытной станции гласит, 
что она была открыта 
в 1983 году. Однако 38 
лет назад предприятие 
появилось благодаря 
объединению лабораторий 
и научных учреждений. 
Они же в свою очередь 
были созданы в 
первой половине XX 
века. Таким образом, 
станция была создана 
раньше, чем на карте 
появился наш регион, 
и является ровесницей 
газеты «Индустриальная 
Караганда».

Все эти долгие годы ученые 
выполняли селекционную работу 
в сфере растениеводства, занима-
лись выращиванием зерновых и 
зернобобовых культур. Эту тра-
дицию агрономы продолжают и 
ныне, более того - последние 30 
лет здесь выводят новые сорта 
элитных семян.

- Основная деятельность пред-
приятия заключается в создании и 
внедрении новых, высокопродук-
тивных сортов зерновых, зерно-
бобовых, кормовых культур, эко-
логически приспособленных для 
степного и сухостепного климата. 
Наши ученые также занимаются 
организацией первичного и элит-
ного семеноводства районирован-
ных сортов сельскохозяйственных 
культур, производством и реализа-
цией семян высших репродукций. 
Они проводят апробации результа-
тов научных исследований и вне-
дряют завершенные разработки в 
производство. Другие специали-
сты реализуют продукцию расте-
ниеводства. Кроме того, станция 
предоставляет услуги в рамках 
бюджетных программ, а также 
выполняет государственный заказ 
по проведению научных иссле-
дований, - рассказывает предсе-
датель правления КарСХОС им. 
А.Ф. Христенко Дархан Балпанов.

Со дня организации опытной 
станции была начата селекцион-
ная работа в Карагандинской об-
ласти. Вскоре регион показал наи-
лучшие результаты по республике. 
Первыми культурами, с которыми 
работали агрономы, были озимая 
рожь и яровая пшеница, после 
чего уже в 1936 году ученые се-
лекционировали озимую пшени-

цу и яровой ячмень. А уже далее 
стали выводить новые гибриды по 
15 культурам. За время работы на 
станции создано свыше 80 сортов, 
из них около 50 в разное время 
были районированы.

- Индивидуальным отбором из 
местных популяций пшеницы се-
лекционерами С.П. Сорокиным, 
П.А. Вертелецким, Я.К. Бычек 
были выведены сорта «Коктун-
кульская 322», «Стахановка 407», 
«Псевдо-Турцикум 73» и «Ак-Би-
дай 630», превосходящие по за-
сухоустойчивости, урожайности 
и другим хозяйственно-ценным 
признакам другие сорта.

Методом сложной гибриди-
зации трех компонентов - это 
«Мильтурум 321» на «Псевдо-Го-
стианум С-303» с последующим 
скрещиванием первого поколения 
гибрида с местным сортом «Лю-
тесценс 38» - селекционером П.А. 
Вертелецким был создан весьма 
урожайный, засухоустойчивый 
сорт «Карагандинская», - отмечает 
Д. Балпанов.

Этот вид зерновых сыграл осо-
бую роль в повышении урожай-
ности пшеницы, но в дальнейшем 
перестал удовлетворять требова-
ниям производства по технологи-
ческим свойствам зерна. На смену 
ему в 1963 году был районирован 
новый высококачественный сорт 
«Кзыл-бас», созданный селекци-

онером Я.К. Бычек. Он появился 
путем скрещивания гибридной ли-
нии «Барбаросса Е-224» с сортом 
«Флора».

В годы независимости опытная 
станция преобразовалась в това-
рищество. Сегодня ТОО «Караган-
динская СХОС им. А.Ф. Христен-
ко» работает по оригинальному 
элитному семеноводству полевых 
культур с семеноводческими хо-
зяйствами, которые размножают 
элиту до первой и второй репро-
дукции.

- Под урожай нынешнего года 
для сельхозформирований на-
шего региона было реализовано 
5525 тонн семян элиты пшени-
цы, примерно 1 162 тонны элиты 
ячменя, порядка 282 тонн овса, а 
также реализовано свыше 9 тысяч 
тонн житняка и 9 759 тонн семян 
эспарцета. Сорта селекции наше-
го научного предприятия исполь-
зуют не только местные аграрии, 
но и крестьянские хозяйства Ак-
молинской, Костанайской, Пав-
лодарской и Восточно-Казахстан-
ской областей, куда реализуются 
семена элиты зерновых, зернофу-
ражных культур и многолетних 
трав. 

В настоящее время отделом се-
лекции в Карагандинской СХОС 
им. А.Ф. Христенко созданы 
сорта яровой мягкой пшеницы 
различных биотипов, которые 

допущены к возделыванию в 
сельхозформированиях регио-
на. Среди среднеранних - сорта 
«Карагандинская 60», «Караган-
динская 22», среди среднеспе-
лых - «Карагандинская 30», среди 
среднепоздних - засухоустойчи-
вые сорта «Карагандинская 31» и 
«Карагандинская 70». Последняя, 
следует отметить, лучше других 
переносит солоноватость почвы, 
что очень важно для сельхозфор-
мирований, поля которых распо-
ложены по каналу Иртыш - Кара-
ганда, - утверждает председатель 
правления КарСХОС. 

Он также заострил внимание 
на том, что из новых сортов в ус-
ловиях Центрального Казахстана 
по яровой мягкой пшенице по-
следние шесть лет возделывается 
среднеспелый сорт «Карагандин-
ская 30». Сорт засухоустойчив, 
формирует зерно с качеством, от-
вечающим требованиям «сильной 
пшеницы». На посевных участках 
в нашем регионе урожайность его 
менялась от 15 до 20 центнеров 
с гектара. А на черноземных по-
чвах Костанайской области мак-
симальная урожайность доходила 
до уровня 59,2 центнера с гектара 
с общей оценкой хлебопекарных 
качеств 4 балла. Кроме Караган-
динской области, сорт допущен 
к возделыванию в Алматинской, 
Восточно-Казахстанской, Коста-

найской и Павлодарской областях. 
С 2016 года возделывается сред-

непоздний сорт «Карагандинская 
31». Его характерная особенность 
- это растянутый первоначальный 
период, так называемое куще-
ние - выход в трубку. Именно это 
и обеспечивает ему формирова-
ние высокоозерненного колоса, 
высокую засухоустойчивость и 
пластичность. В прошлом году 
«Карагандинскую 31» возделыва-
ли местные фермеры на площади 
примерно в 71 тысячу гектаров. В 
настоящее время ученые станции 
разрешили использовать ее в че-
тырех областях Казахстана.

Но и это не было пределом для 
наших агрономов. Потому как уже 
в 2017 году они вывели новый 
сорт яровой мягкой пшеницы, в 
котором удачно сочетаются ско-
роспелость, урожайность, высо-
кое качество зерна, устойчивость 

к корневой гнили. Над названием 
не стали раздумывать, обозначив 
его как «Карагандинская 60». К 
возделыванию пшеница была до-
пущена в том же году в пяти реги-
онах республики. По этому сорту 
позже развернулась полная схема 
семеноводства методом индиви-
дуально-семейственного отбора. 
В нынешнем году на площади 244 
гектара был засеян питомник раз-
множения на три года. 

- Помимо пшеницы, основными 
зернофуражными культурами в 
Карагандинской области являются 
ячмень и овес. Ячмень представ-
лен сортами своей селекции «Ка-
рагандинский 5» и «Карагандин-
ский 6». По овсу для увеличения 
производства зерна создан высо-
коурожайный сорт «Жетистик», 
урожайность которого менялась 
на разных территориях страны от 
20,3 до 40 центнеров с гектара, - 
подчеркивает Д. Балпанов.

В последние годы ученые раз-
вернули работу по селекции жит-
няка и эспарцета. Созданы новые 
сорта многолетних трав житняка 
«Шалкыма» и эспарцета «Нурин-
ский 95», которые характеризу-
ются более высокой продуктивно-
стью. Так, «Шалкыма» по зеленой 
массе выше житняка «Караба-
лыкский 202» на 21,3 центнера с 
гектара, отличается более нежным 
травостоем, высокими протеином 
и каротином. 

А новый сорт суданской тра-
вы «Карагандинская», который 
используется с прошлого года, 
превосходит стандартный «Са-
ратовская 1183». Он дает более 
высокую урожайность, прошел 
экологические испытания и име-
ет также множество необходимых 
витаминов. 

Как отметил председатель 
правления сельскохозяйствен-
ной опытной станции, ученые на 
достигнутом останавливаться не 
намерены. Впереди их ждет боль-
шая работа по выведению новых 
сортов пшеницы и других культур. 
А это значит, что и аграриям будет 
чем засевать землю и ждать ново-
го урожая.

Пшеница - царица нынешних полей
Свыше 80 сортов зерновых культур вывели местные агрономы

ПЕРВЫМИ КУЛЬТУРАМИ, 
С КОТОРЫМИ 
РАБОТАЛИ АГРОНОМЫ, 
БЫЛИ ОЗИМАЯ РОЖЬ И 
ЯРОВАЯ ПШЕНИЦА.

В НАСТОЯЩЕЕ ВРЕМЯ 
ОТДЕЛОМ СЕЛЕКЦИИ В 
КАРАГАНДИНСКОЙ СХОС ИМ. 
А.Ф. ХРИСТЕНКО СОЗДАНЫ 
СОРТА ЯРОВОЙ МЯГКОЙ 
ПШЕНИЦЫ РАЗЛИЧНЫХ 
БИОТИПОВ, КОТОРЫЕ 
ДОПУЩЕНЫ 
К ВОЗДЕЛЫВАНИЮ В 
СЕЛЬХОЗФОРМИРОВАНИЯХ 
РЕГИОНА.

УЧЕНЫЕ НА 
ДОСТИГНУТОМ 
ОСТАНАВЛИВАТЬСЯ 
НЕ НАМЕРЕНЫ. 
ВПЕРЕДИ ИХ ЖДЕТ 
БОЛЬШАЯ РАБОТА ПО 
ВЫВЕДЕНИЮ НОВЫХ 
СОРТОВ ПШЕНИЦЫ И 
ДРУГИХ КУЛЬТУР. 
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Деятельность проектного офиса «Руха-
ни жаңғыру» в Карагандинской области 
направлена на реализацию программной 
статьи Елбасы «Взгляд в будущее: модер-
низация общественного сознания». Таким 
образом, офис работает над развитием в 
регионе культуры и искусства, пытается 
возродить духовные и национальные цен-
ности народа, а также повысить конкурен-
тоспособность, прагматизм, культ знаний 
и открытость сознания жителей. 

Одним из показателей работы в этом на-
правлении является вклад в проект «100 
новых лиц». От Карагандинской области 
для участия в проекте подали заявки 1673 
молодых человека, тогда как со всех угол-
ков страны их в общей сложности посту-
пило около 3 тысяч. 

- По результатам народного голосования 
и выбора жюри в числе лучших оказались 
шестеро жителей нашей области. Среди 
них - актриса Казахского академического 
театра им. С. Сейфуллина Дина Заитова; 
единственная в Казахстане девушка - лет-
чик-истребитель Ардана Ботай; Арыстан 
Абильдин, который много работал, чтобы 
сделать казахскую культуру известной на 

весь мир при помощи современной му-
зыки; трудяга, внесший вклад в развитие 
массового спорта, шахтер и вместе с тем 
мастер спорта международного класса Да-
ниель Диль; Виктория Пак - предприни-
мательница, которая оставалась с народом 
в тяжелый период пандемии; а также мо-
лодой специалист, врач Дарын Абильжа-
нов, в разгар ухудшения эпидемиологиче-
ской ситуации выступивший волонтером 
и добровольно оказавший справочную и 
медицинскую помощь жителям Караган-
ды. Эти люди стали гордостью не только 
Карагандинской области, но и всей респу-
блики, - отметил А. Жумагулов.

И это не единственный республикан-
ский проект, в котором карагандинцы по-
казали себя с лучшей стороны. В конкурсе 
на премию в области благотворительности 
«Жомарт жүрек» приняли участие пять 

кандидатов из Караганды - трое из них 
стали победителями. В декабре пройдет 
торжественная церемония награждения с 
участием Главы государства Касым-Жо-
марта Токаева. В номинации «Жыл тұлға-
сы» лучшим стал Бактыбай Жунусов, ме-
ценатом года определили Сапара Ивкеева. 
Меценат ежегодно вкладывает в развитие 
творчества молодежи. В категории «Туған 
өлке» призовое место занял Нурлан Кал-
таев, ставший известным за свою помощь 
и поддержку родному селу Коянды в Кар-
каралинском районе. Он построил мечеть 
и спортклуб «Abadan», сажает деревья и 
старается преобразить свой родной край. 

Жители Карагандинской области в це-
лом известны своим неравнодушным от-
ношением к чужим проблемам, готовно-
стью всегда протянуть руку помощи. В 
этом году наш регион занял третье место 

в республиканском благотворительном 
конкурсе. 

Также немало работы было проделано 
для развития культуры. К ним можно от-
нести мероприятия к юбилею известных 
общественных деятелей и творческих 
личностей. К примеру, специально к го-
довщине деятелей «Алаша» - Алихана Бо-
кейханова, Алимхана Ермекова и Жакы-
па Айтбаева - провели республиканский 
круглый стол «Алаш аңсаған азаттық». Во 
встрече участвовали потомки таких вы-
дающихся личностей, как Қошке Кемең-
герұлы и Алимхан Ермеков. 

Отдельную нишу среди таких меропри-
ятий занимают поэтические состязания, 
посвященные гордости нашего края - поэ-
ту-буревестнику Касыму Аманжолову.

- В этом году к 110-летию со дня рожде-
ния Касыма Аманжолова мы высадили 

110 берез возле его памятника. Такую 
идею подал поэт и журналист Жанат 
Жанкашулы. Подобные мероприятия вос-
питывают в молодом поколении уважение 
к их народу, родной земле и выдающимся 
людям, которые здесь родились, - подчер-
кнул руководитель регионального про-
ектного офиса. - Кроме того, у нас есть 
проект «Қасым туған Қарағанды». Рабо-
тая над ним, мы посетили Урал, редакцию 
газеты, в которой он работал, побывали 
в доме, где он рос. Получился объемный 
репортаж. 

Для развития туризма совместно с об-
ластным управлением культуры, архивов 
и документации в сакральных местах 
Карагандинской области был проведен 
краеведческий форум. Опытные специ-
алисты получили возможность обсудить 
актуальные проблемы данной сферы, а 
отличники учебы в рамках туристических 
походов смогли посетить священные объ-
екты региона и познакомиться с историей 
Великой степи. 

- Модернизация сознания также начи-
нается и с чествования семейных ценно-
стей, ведь не зря в народе говорят: «Отан 
отбасынан басталады», что в переводе с 
казахского означает «Родина начинается 
с семьи». Так, в начале года при помощи 
спонсоров мы провели конкурс «Менің 
атам, менің əжем», который получил 
огромную признательность от любящих 
бабушек и дедушек, которые воспитыва-
ют во внуках уважение к национальным 
ценностям через рукоделие, народные 
предания и сказки, - говорит Айтбай Жу-
магулов. 

Проведенные работы и мероприятия 
были приурочены к 30-летию Независи-
мости нашего государства. 

Герои нашего времени
Сымбат АКИМХАНОВА

167 мероприятий по шести 
направлениям модернизации 
общественного сознания были 
запланированы и утверждены 
главой региона в начале года. 
Из них пять проведены на 
международном уровне, 6 - на 
республиканском, 13 областных 
проектов и 143 в рамках городов 
и районов Карагандинской 
области, сообщил руководитель 
регионального проектного офиса 
«Рухани жаңғыру» управления 
внутренней политики Айтбай 
Жумагулов.

Юлия ПУЛИНА

В Жезказгане начал работу 
благотворительный фонд 
«The Ulytau Еducation-
al Foundation». Первым 
его образовательным 
проектом стал Центр 
педагогической 
трансформации «Ustaz-
Ulytau». Центр уже 
работает в Сатпаеве, 
Балхаше и Улытауском 
районе. 

Пока проект, созданный при 
поддержке «Казахмыс холдинг», 
рассчитан на три года, что соот-
ветствует полномасштабной ра-
боте со школами в академической 
сфере и профориентационном 
сервисе. Он начинается с 9 клас-
са и за три года должен привести 
к грамотному и ответственному 
выбору будущей профессии. 

Приглашенный лектор, канди-
дат экономических наук Айгуль 
Баекешева считает, что современ-
ные тренды диктуют свои усло-
вия - необходимо перестраивать 
свое мышление, стремиться к 
чему-то новому. Все уровни об-
разования должны между собой 
взаимодействовать. 

Одна из основных задач обра-
зовательного проекта в регионах 
- сделать так, чтобы выпускники 
не уезжали и могли получать та-
кое же качественное образование, 

как и в ведущих вузах республи-
ки. Помимо других тем, она бу-
дет читать курс «Аккредитация», 
чтобы помочь понять процесс пе-
рестройки мышления и подгото-
вить школы к будущему процессу 
аккредитации.

Градообразующие предприятия 
промышленных регионов заинте-
ресованы в повышении качества 
образования на местах, подчерки-
вает руководитель Центра педаго-
гической трансформации «Ustaz-
Ulytau» ОФ благотворительного 
фонда «The Ulytau Еducational 
Foundation» Жанна Мендыбаева.

- Сегодня хорошее образование 
- это показатель того, с каким ба-
гажом знаний выходит ученик из 
стен школы, колледжа, универси-
тета. Все мы наглядно видим, что 
в постпандемический период об-
щество столкнулось с проблемой 
ненадлежащего качества образо-
вания, - отметила она и добавила, 
что сегодня вопросы отечествен-
ного образования без современ-
ных технологий не работают, но 
также они не функционируют без 
коллективной работы, в которую 
должны включаться учителя.

В основе проекта - занятия не 
только с учителями, но и работа с 
коллективами школ для обучения 
новым технологиям, навыкам, 
инструментам. Среди приглашен-
ных лекторов - эксперты и специ-
алисты, в том числе по зарубежно-
му образованию и инклюзивным 

практикам, которые нацелены на 
институциональное развитие об-
разования, чтобы шагать в ногу 
со временем и не отставать от ос-
новных трендов образования. 

Лекторы побывали в десяти 
образовательных учреждениях 
и отметили, что школы региона 
сильны по линии робототехники, 
неплохо укомплектованы в плане 
технических средств и ресурсов, 
в том числе и сельские школы. 

Одним из важных достижений 
любой школы является ученик, 
получивший качественное обуче-
ние. Это может быть только тог-
да, когда идет правильная профо-
риентация в школах, напомнила 
лектор Асем Оразбекова, магистр 
психологии. По ее мнению, одна 
из актуальных проблем состоит в 
том, что учащиеся не могут опре-
делиться с выбором в мире про-
фессий. 

Новый проект поможет им со-
риентироваться, грамотно и от-
ветственно подойти к выбору бу-
дущей профессии.

г. Жезказган

ШКОЛЫ БУДУЩЕГО

Большие перемены

В ОСНОВЕ ПРОЕКТА - 
ЗАНЯТИЯ НЕ ТОЛЬКО 
С УЧИТЕЛЯМИ, 
НО И РАБОТА С 
КОЛЛЕКТИВАМИ 
ШКОЛ ДЛЯ ОБУЧЕНИЯ 
НОВЫМ ТЕХНОЛОГИЯМ, 
НАВЫКАМ, 
ИНСТРУМЕНТАМ.
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Мама новорожденных Айнур 
Истаева смогла взять своих малы-
шей на руки только спустя восемь 
дней после родов. Несмотря на 
то, что дети родились здоровыми 
и почти доношенными, им все 
же требовались особый уход и 
медицинский контроль. Поэтому 
более недели они находились в 
специальных кювезах, а за пока-
зателями организма следило обо-
рудование. В это время мама тоже 
приходила в себя после сложной 
операции кесарева сечения и на-
биралась сил перед тем, как вер-
нуться домой и окунуться в трой-
ные хлопоты. 

- К любым родам мы готовимся, 
потому что процесс может пойти 
не по плану, - рассказала заве-
дующая отделением патологии 
новорожденных ПЦ № 1 ОКБ Ка-
раганды Лариса Ясная. - Поэтому 
бригада, которая идет на роды в 
составе акушеров-гинекологов и 
неонатолога, должна быть готова 
к любой ситуации. Мы ожидали 
недоношенную тройню, так как 
многоплодная беременность ред-
ко заканчивается родами в срок, 
поэтому в операционную шли 
два врача. Дети родились почти 
доношенными на сроке 35 не-
дель с неплохим весом. Первой 

появилась на свет Амина - 2215 
граммов, потом самая маленькая 
Айлин - 1915 граммов и послед-
ним мальчик-богатырь Нурислам 
- 2535 граммов. Восемь дней они 
провели у нас, прошли полное 
обследование, оказались совер-
шенно здоровыми и даже полу-
чили все необходимые профи-
лактические прививки. Малыши 
хорошо едят, прибавляют в весе. 
У мамы достаточно молока, так 
что пока дети будут на грудном 
вскармливании. Еще два-три дня 
будем ее обучать, чтобы могла са-
мостоятельно справляться с деть-
ми дома, а потом выпишем. 

НОВОСТИ

Тройное счастье
 В перинатальном центре № 1 областной клинической больницы на свет появилась тройня. 
Счастливые родители ждали появления детей целых десять лет. С помощью современных 
медицинских технологий ЭКО семья пополнилась сразу двумя девочками и мальчиком.

Частное дошкольное учреждение «Aqnur» от-
крыто в рамках Послания Главы государства 
Касым-Жомарта Токаева народу Казахстана 
«Единство народа и системные реформы - проч-
ная основа процветания страны», предвыборной 
программы партии «Nur Otan» «Путь перемен: 
достойную жизнь каждому!» и программы госу-
дарственно-частного партнерства. Для этого было 
использовано здание Балхашского государственно-
го технического университета, которое пустовало 
с 2011 года. Два года назад в нем началась рекон-
струкция благодаря частному инвестору, который 
вложил в ремонт 256 миллионов тенге. В канун 
празднования Дня Независимости здание распах-
нуло свои двери для воспитанников.

Новый детский сад рассчитан на 12 групп: будут 
функционировать семь групп для детей с 2 до 3 
лет, четыре группы для детей с 3 до 4 лет и одна 

группа для детей с 4 до 5 лет. Там разместится 
государственный социальный заказ на 270 мест с 
русским и казахским языками воспитания и обуче-
ния. В садике созданы все условия для воспитания 
и обучения самых маленьких жителей города: име-
ются большой спортивный зал, медицинский блок, 
актовый зал, детские игровые площадки.

 Кроме того, открытие детсада дало возможность 
создать 61 новое рабочее место, что немаловажно 
для города. В нем будут трудиться 31 человек в 
качестве вспомогательного и технического персо-
нала, а также 30 педагогов. В том числе шестеро 
молодых специалистов - выпускников Балхаш-
ского гуманитарно-технического колледжа им. А. 
Мусина, который является партнером дошкольного 
учреждения. 

Соб. инф.
г. Балхаш

Детство с комфортом
В Балхаше заработал новый детский сад. Родители 270 малышей от 
двух до шести лет смогут водить туда своих чад, воспользовавшись 
государственным социальным заказом. 
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Светлана СБРОДОВА

Такое заявление сделали 
местные власти после 
широкого общественного 
резонанса, который 
создали жители бывшего 
поселка Курьяновского. 

Отстойник, куда планируют 
скидывать почти 1,8 миллиона 
тонн несгораемых отходов угля в 
год, будет расположен между При-
шахтинском и Майкудуком. Этот 
проект рассчитан на 25 лет.

От нового золоотвала до жи-
лых домов в Старой Тихоновке 
расстояние составляет 450 ме-
тров, а от поселка Курьяновско-
го - 620 метров. Такое соседство, 
по мнению проектировщиков, не 
противоречит законодательству. 
Согласно санитарным правилам 
такие объекты можно располагать 
в трехстах метрах от населенных 
пунктов.

По словам исполнительного ди-
ректора ТОО «Караганда Энерго-
центр» Рустема Байжанова, строя-
щийся объект представляет собой 
гидротехническое сооружение, в 
которое по трубопроводам будет 
поступать зола с ТЭЦ-3 в виде 
жидкой пульпы. Здесь зола оседа-
ет, а осветленная вода, которая на-
ходится поверх, попадает обратно 
на станцию. В этом процессе вода 
выполняет роль транспорта, что 
позволит золе находиться под ее 
слоем. Это предотвратит высыха-
ние и пыление несгораемых остат-
ков твердого топлива.

Однако жителей такое положе-
ние дела не устраивает. Строить 
объект начали еще летом. О том, 
что это будущий золоотвал, кото-

рый займет порядка 380 гектаров, 
никто, по словам жителей, не знал 
вплоть до прошлой недели. 

- У нас государство для людей 
или люди для государства? - спро-
сил во время пресс-конференции 
общественник Евгений Медведев. 
- Так почему наше мнение не учи-
тывается? Из окна своего дома я 
не готов видеть золоотвал. На том 
месте, где ведется строительство, 
когда-то пасся мой скот. Наши 
дети радовались, когда там росли 
подснежники. А сейчас этого не 
будет. Действующий золоотвал от 
нас находится в трех километрах, 
и то его пылью засыпаны все ого-
роды, окна открыть невозможно. 

Рустем Байжанов признал, что 
были моменты, когда системы 
пылеподавления на действующем 
отстойнике не справлялись с на-
грузкой. Но это, подчеркнул он, 
было эпизодически. Хотя, по сло-
вам жителей, у них имеются до-
кументы, подтверждающие факты 
загрязнения, но пока они не были 
представлены общественности.

Между тем общественники 
понимают, что областной центр 
нельзя оставлять без централь-
ного отопления, а ТЭЦ-3 не мо-
жет дальше работать без нового 
отстойника. Через несколько лет 
действующий исчерпает свои воз-
можности. Но никто из них и не 

настаивает на том, чтобы его вовсе 
не строили. Люди просят, чтобы 
это делали где-нибудь за городом.

Перспектива задыхаться от 
пыли при каждом штормовом 
предупреждении синоптиков не 
устраивает почти тысячное насе-
ление поселка Курьяновского.

По словам Дианы Мубарекши-
новой, чей дом расположен рядом 
со строящимся объектом, у них 
«тяжелый» воздух. Потому что 
они окружены  старым золоотва-
лом, двумя карьерами и свалкой, 

куда сбрасывают твердые быто-
вые отходы. 

- Нам не только домашний скот 
некуда выгнать пастись - детям не-
где гулять, - рассказывает она. - У 
нас в поселке около полутысячи 
домов. Почти в каждом есть малы-
ши, пенсионеры. Многие из них 
переболели коронавирусом, им 
нужна длительная реабилитация. 
А как им восстанавливаться, если 
в нашем районе дышать нечем? 
У детей каждый месяц - то брон-
хит, то пневмония. У меня трое, и 
почти каждую неделю мы лежим 
в больнице. Нам плакать хочется. 
Услышьте нас!

В свою очередь экологи заявили, 
что при проведении обществен-
ных слушаний, которые состоя-
лись в феврале прошлого года, 
были выявлены нарушения. Одно 
из них - на слушания не пригла-
сили жителей Старой Тихоновки 
и поселка Курьяновского. В связи 
с этим было направлено соответ-
ствующее письмо во все упол-
номоченные органы, в котором 
просили признать слушания несо-
стоявшимися и впредь не лишать 
людей права получать информа-
цию. Однако, как утверждают эко-
логи, они до сих пор не получили 
ответа ни от инициаторов встречи, 
ни от местных властей.

При детальном рассмотрении 
проекта, с точки зрения оценки 
воздействия на окружающую сре-
ду, эксперты выявили 18 замеча-
ний.

По словам директора экомузея 
Айгуль Маликовой, среди основ-
ных - в проекте не рассмотрен аль-
тернативный вариант. 

- Ранее разработанное техни-
ко-экономическое обоснование 
строительства золоотвала пред-
усматривало его между селами 
Кокпекты и Байкадам, - говорит 
она. - В проект ОВОС не было 
приведено обоснование отказа от 
данного расположения за преде-
лами города. Большой блок во-
просов, касающийся водных ре-
сурсов. Например, в специальных 

материалах ОВОС отсутствуют 
сведения, необходимые для оцен-
ки воздействия на водные ресур-
сы, в том числе - о расходах воды в 
реке Веснянка, которая подлежит 
укрытию в закрытый коллектор с 
изменением русла. Нет информа-
ции о выполненных гидрологи-
ческих расчетах. Без них невоз-
можно обосновать правильность 
выбора проектных решений. От-
сутствуют и другие важные сведе-
ния. В том числе - перевод земель 
из госфонда и водного фонда. Все 
замечания направлены в уполно-
моченные органы. И они должны 
быть учтены при следующих об-
щественных слушаниях.

Директор по развитию экологи-
ческого музея Дмитрий Калмыков 
обратился с просьбой в департа-
мент экологии по Карагандинской 
области открыть официальную 
проверку для определения закон-
ности всех предпринятых дей-
ствий со стороны проектировщи-
ков и собственников.

Он отметил, что нужно поучить-
ся у Финляндии, где в центре сто-
лицы стоит угольная электростан-
ция, не имеющая золоотвала. 

- Настроение населения нам по-
нятно, - резюмировал заместитель 
акима Караганды Тайхан Калма-
ханов. - Проблема есть! Тем более 
что экомузей находит в процедуре 
согласования строительства золо-
отвала ряд нарушений. В таком со-
стоянии эти работы в дальнейшем 
проводиться не могут. Дождемся 
проверки. Все замечания должны 
быть устранены. Если есть вари-
анты строительства площадки, то 
их надо предоставить. Имеются 
вопросы к ТОО «Караганда Энер-
гоцентр», департаменту экологии, 
в том числе проектировщику. Ду-
маю, что в кратчайшие сроки будет 
рассмотрено обращение и принято 
соответствующее решение. А пока 
до выяснения всех обстоятельств 
строительство, я полагаю, нужно 
приостановить. 

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

Дышите через раз
Строительство золоотвала в областном центре будет приостановлено

- В ТАКОМ СОСТОЯНИИ 
ЭТИ РАБОТЫ 
В ДАЛЬНЕЙШЕМ 
ПРОВОДИТЬСЯ 
НЕ МОГУТ. ДОЖДЕМСЯ 
ПРОВЕРКИ. ВСЕ 
ЗАМЕЧАНИЯ ДОЛЖНЫ 
БЫТЬ УСТРАНЕНЫ.

По состоянию на 18 ноября теку-
щего года, в республике первым ком-
понентом привито 8 597 897 человек. 
Охват от взрослого населения соста-
вил 75%. Вторым компонентом при-
вито 7 884 832 человека, это почти 
69%. 

«Новость о том, что Казахстан - лидер 
СНГ по вакцинации, вселяет большую 
надежду. Более 75% взрослых граждан 
уже вакцинированы. Это уже хороший, 
почти европейский уровень, столько же, 
как, например, сейчас в Австрии. Я ду-
маю, что в середине лета, когда балом 
информационной повестки правили ан-
тиваксеры, никто от Казахстана уже не 
ждал таких результатов, в том числе и 
мы сами. И полученный пусть промежу-
точный, но результат - хороший повод 
взглянуть на нашу казахстанскую нацию 
с новой стороны и найти столь дефицит-
ный сейчас повод для самоуважения», - 
пишет на своей странице в социальных 
сетях руководитель Гражданского шта-
ба по борьбе с пандемией в стране «Ел 
үшін егілемін» Рахим Ошакбаев.

Общественник уверен, что самое 
важное в этом достижении - это то, как 
действовали государство, власти. Он 
отмечает принципиальную позицию, 
которую занял Президент страны Ка-
сым-Жомарт Токаев. Это позволило 
поднять доверие к прививкам и дало 
всем четкий сигнал, что по-другому 
к нормальной жизни мы не вернемся. 
При этом автор публикации не скры-
вает, что в Казахстане тоже были про-
блемы с антиваксерами. И в какой-то 
момент даже казалось, что они пере-
хватили инициативу. Но здоровая и 
прогрессивная часть общества оказа-
лась сильнее и была поддержана Пре-
зидентом.

- У нас есть сейчас запас прочности. 
И я надеюсь, что поставки Pfi zer позво-
лят увеличить количество привитых, 
обезопасить подростков и беременных, 
провести эффективную кампанию по 
ревакцинации. У нас есть и собствен-
ная эффективная вакцина, которая по-
казывает очень хорошие результаты, 
- говорит Р. Ошакбаев. - Наш Граждан-
ский штаб был активным участником 
кампании по вакцинации. Мы видели 
свою задачу в том, чтобы показать эф-
фективность вакцинации и развеять 
мифы вокруг нее, а также в деполити-
зации всей дискуссии. Вакцина - это не 
повод для раскола нации и не вопрос 
для активной полемики. 

Берегите себя и обязательно сделай-
те вовремя ревакцинацию! Надеюсь, 
мы сможем за счет поддержания кол-
лективного иммунитета значительно 
сгладить новые волны. 

Ел үшін егілемін! Вакцинируйся!

Здоровый пример
Балжан САИРОВА

Казахстан занимает первое место в СНГ по доле населения, привитой двумя 
компонентами вакцины. Благодаря этому в стране сохраняется стабильная эпи-
демиологическая ситуация. 

Самал АХМЕТОВА

В Казахстане введено пособие гражданам, 
ухаживающим за людьми с инвалидностью 
I группы вне зависимости от причины 
инвалидности. Размер выплаты составит 1,4 
прожиточного минимума. В этом году эта сумма 
составит 48023 тенге, информирует управление 
координации занятости и социальных программ.

В соответствии с законодательством, казахстанцы, уха-
живающие за инвалидом I группы, могут обращаться за на-
значением данного пособия в отделения Государственной 
корпорации «Правительство для граждан» с заявлением, а 
также с документами, удостоверяющими личность (удосто-
верение личности, удостоверение кандаса, удостоверение 
лица без гражданства, вид на жительство иностранца либо 
электронный документ из сервиса цифровых документов). 

Кроме того, необходимы будут справки об инвалидности 
лица, за которым осуществляется уход, об отсутствии факта 
состояния на учете в центре психического здоровья, а так-
же документы, подтверждающие установление опеки над 
инвалидом I группы (в случае наличия такого факта) и под-
тверждающие сведения о номере банковского счета в упол-
номоченной организации по выдаче пособий, - для иденти-
фикации. 

Сведения о дееспособности лица, определенного как осу-
ществляющего уход, проверяются по документу, удосто-
веряющему личность, в информационной системе «Госу-
дарственная база данных физических лиц» Министерства 
юстиции РК, сообщает официальный сайт ведомства.

За помощь ближнему
БЕЗБАРЬЕРНАЯ СРЕДА

ОСМС

Забота с доставкой
Светлана СВИЧ

Чтобы жители сельских регионов могли получать 
качественные и доступные медицинские услуги, 
из Фонда социального медицинского страхования 
уже потрачено более 10,2 млрд тенге. Всего до 
конца года эта сумма составит 13,5 млрд тенге. 

Медицинскую помощь сельскому населению, включая 
стационарную, в области оказывают 9 центральных рай-
онных больниц, а также сельские врачебные амбулатории, 
фельдшерско-акушерские и медицинские пункты. С вне-
дрением системы обязательного социального медицинского 
страхования объемы финансирования медицинской помощи 
для сельского населения увеличились почти на 4 млрд тенге. 

- Большое внимание уделяется обеспечению и повышению 
доступности медицинской помощи гражданам, проживаю-
щим в отдаленных и труднодоступных сельских районах. В 
нынешнем году 503,5 млн тенге выделено на работу пере-
движных медицинских комплексов. Медицинский спецтранс-
порт, оснащенный оборудованием, в том числе для лаборатор-
ных и функциональных исследований, есть у 6 медицинских 
организаций области, - рассказал директор Карагандинского 
филиала Фонда медстрахования Фазыл Копобаев.

В случае, если сельская медицинская организация не 
может оказать тот или иной вид консультативно-диагно-
стической помощи больному, то она обязана направить его 
на обследование в другую организацию, где есть этот вид 
обследования. Направление осуществляется по догово-
ру соисполнения и оплачивается за счет средств районной 
больницы. На эти цели Фондом медицинского страхования 
выделяются финансы по договору. 
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Пока их тела находятся на боль-
ничных койках, души ожидают 
своей участи в отеле двух миров. 
Разные судьбы и отношение к 
жизни: для кого-то счастье умеща-
ется в ладони, а другие давно гото-
вы уйти в вечность. Трогательная 
повесть о любви, самопожертво-
вании и поиске ответов на вечные 
вопросы. И только зритель решает, 
чем окончится эта история.

После автоаварии в отель двух 
миров попадает Жюльен (Руслан 
Абдуллаев), редактор спортивного 
журнала. Его называют прожига-
телем жизни: алкоголь и женщи-
ны, которые для него ничего не 
значат, - его постоянные спутники. 
Он пытается понять, куда и поче-
му попал, и в этой ситуации ему 
пытаются помочь такие же посто-
яльцы, как он, ожидающие разго-
вора с загадочным Доктором С.

Большое сочувствие у зрителей 
вызвала судьба Мари Мартен (Ба-
тима Алкенова). Бедная женщина 
с детства привыкла к тяжелому 
физическому труду. Так и не по-
знав в жизни ни счастья, ни люб-
ви, будучи между жизнью и смер-
тью, она и здесь не может усидеть 
без дела: постоянно перестилает 
кровать, пытается навести поря-
док и за постояльцами.

После сердечного приступа 
Мари попала в больницу. И толь-
ко здесь она почувствовала себя 
по-настоящему счастливой - почти 
принцессой, ее покорили доброта 
и забота медицинского персона-
ла, садовник приносил ей розу 
каждое утро. Когда она начала 
понимать, что в жизни есть место 
для радости, случился второй при-
ступ, и Мари оказалась в отеле.

Президент крупной компании 
Дельбек (Ерке Байдешев) - напы-
щенный человек, озабоченный 
только собственным статусом и 
деньгами. В прошлом нечестный 
делец, он искренне верит в Бога 

и всепрощение. В своей комна-
те Дельбек может слышать, как в 
палате родня делит его деньги. Он 
мечется и безуспешно настаивает 
на встрече с Доктором С. 

Президент ждет от окружающих 
постоянного почитания, но в отеле 
двух миров он имеет равные права 
со всеми, даже с простой и бедной 
уборщицей Мари, и это обстоя-
тельство выводит его из себя.

Ироничный маг Раджапур нахо-
дится в отеле дольше всех, около 
полугода. За это время он смирил-
ся с неизвестностью и спокойно 
ожидает своей участи. Когда-то 
маг был успешным человеком и 
карьеристом. Только вот в пого-
не за достатком упустил момент, 
когда заболела и скоропостижно 
умерла его 20-летняя дочь. Тогда 
он бросил все, чего достиг, сменил 
имя и стал магом в балагане, что-
бы, помогая людям, примириться 
с самим собой. 

Время от времени на сцене по-
является Доктор С (Рауан Окшие-
ва) - загадочная личность, которая 
разговаривает с постояльцами о 
их жизни, о будущем. Ее истинная 
роль никому неизвестна, но посто-
яльцы только могут догадываться, 
кто она: сама Смерть, а может, 
Привратник, провожающий людей 
в последний путь или возвращаю-
щий к жизни, так как их время еще 
не пришло.

Доктору С постоянно приходит-
ся напоминать людям, что жизнь 
- это дар, а смерть - не наказание 

и не награда. Она неизбежна для 
всех. Доктор же отводит посто-
яльцев к лифту. Если он пойдет 
наверх - значит, человек умирает, 
если вниз - есть шанс прожить 
жизнь сполна. И никто не знает, 
куда пойдет лифт, пока он не тро-
нется.

Первой из собравшихся ушла 
Мари Мартен, она отправилась 
наверх без грусти и сожаления в 
надежде, что там будет лучше. Ее 
уход застал всех врасплох и за-
ставил задуматься: а что ждет их 
самих? Печальные размышления 
прервались с появлением жизне-
радостной Лоры (Тогжан Умбет-
жанова). Оказалось, что она уже 
бывала в отеле и хорошо знакома 
с Доктором С. 

На Земле, в реальной жизни, 
Лора тяжело больна, ей требуется 
пересадка сердца, она даже ходить 
не может без боли и судорог, без 
поддержки аппарата. И все, чего 
она хочет, - танцевать, флиртовать, 
влюбиться, избавиться от всех 

этих трубок и зондов. И пока та-
кая радость ей доступна только в 
отеле двух миров.

Лора безумно любит жизнь. И 
смерть тоже любит. Поскольку она 
не может гулять, даже один цветок 
способен ее опьянить так же, как 
прогулка в цветущем саду. Ведь 
счастье помещается в нашей ладо-
ни, уверяет она.

Эта девушка своей непосред-
ственностью и неуемной энерги-
ей покорила всех в отеле. Именно 
она становится первой женщиной, 
в которую искренне влюбляется 
пресыщенный скептик Жюльен. 
На волоске от смерти он обретает 
смысл жизни и стремится к сча-
стью. И только один вопрос мучает 
влюбленных: суждено ли им быть 
вместе в небытие, сумеют ли они 
найти и узнать друг друга, если 
смогут вернуться в жизни? Что 
будет, если один останется жить, 
а другой отправится на небеса? 
Обретя любовь, Жюльен и Лора 
больше всего боятся ее потерять.

Тем временем президента Дель-
бека возвращают к жизни, а магу 
Раджапуру сообщают, что скоро 
решится и его судьба, хотя врачи 
безуспешно разыскивают его пле-
мянника, чтобы тот дал согласие 
на отключение аппарата. 

Сопереживая девушке, напом-
нившую ему дочь, маг Раджапур 
уговаривает Доктора С помочь. 
Он рассказывает, как найти пле-
мянника, и умоляет сделать это 
быстрее, чтобы врачи смогли пе-
ресадить Лоре его сердце, ведь их 
тела находятся в одной клинике. 

И хотя это противоречит всем 
правилам отеля двух миров, Док-
тор С соглашается.

Маг уходит на небеса, обретя 
покой в самопожертвовании. За 
ним к жизни возвращают Лору, 
которой достанется его сердце. К 
лифту призвали Жюльена. Но зри-
тели тщетно ждали развязки: куда 
он отправился - остается только 
догадываться или надеяться. 

- Эту пьесу я выбрала почти 

10 лет назад, - рассказала режис-
сер-постановщик Мируана Жан-
ботаева. - Но, как видите, идею 
осуществила спустя долгое время.

Это тяжелая тема, которая затра-
гивает иной мир. Были сомнения, 
как зрители воспримут.

Некая таинственность, вопрос 
жизни после смерти на самом деле 
интересуют всех, отметила режис-
сер. А вопросы, которые подни-
маются в спектакле, актуальны в 
любое время. 

Эмоциональный отклик зрите-
ля очень порадовал труппу, тем 
более, что во время подготовки к 
спектаклю все чувствовали вокруг 
некую мистическую ауру, как это 
иногда бывает, когда театр берет-
ся за постановку о потустороннем 
мире.

В спектакле заняты и всем из-
вестные артисты театра, которые 
великолепно передали характеры 
своих персонажей, а также две 
студентки курса актерского ма-
стерства музыкального колледжа 
г. Жезказгана. 

- Тогжан Умбетжанова, которая 
играла Лору, - моя студентка, - от-
метила режиссер-постановщик. 
- Она учится на четвертом кур-
се. Ранее замечательно сыграла в 
спектакле «Белое облако Чингис-
хана». Прекрасно справилась и с 
этой ролью. Она и сама, как Лора, 
это ее роль. 

Мируана Жанботаева отметила 
большой потенциал всех своих 
студентов и уверена в том, что все 
они будут большими артистами. 
И хотя не получится показать та-
лант всех сразу, но впереди еще 
будут премьеры, где они смогут 
подарить зрителям настоящее ис-
кусство.

Фото автора
г. Жезказган 

Отель двух миров
Юлия ПУЛИНА

Премьера прошла на сцене Жезказганского казахского 
музыкально-драматического театра им. С. Кожамкулова. 
Герои одноименной пьесы Эрика Эмманюэля Шмитта - 
люди, находящиеся в коме. 

В СПЕКТАКЛЕ ЗАНЯТЫ 
И ВСЕМ ИЗВЕСТНЫЕ 
АРТИСТЫ ТЕАТРА, КОТОРЫЕ 
ВЕЛИКОЛЕПНО ПЕРЕДАЛИ 
ХАРАКТЕРЫ СВОИХ 
ПЕРСОНАЖЕЙ, А ТАКЖЕ 
ДВЕ СТУДЕНТКИ КУРСА 
АКТЕРСКОГО МАСТЕРСТВА 
МУЗЫКАЛЬНОГО КОЛЛЕДЖА 
Г. ЖЕЗКАЗГАНА. 

Асель ЖЕТПИСБАЕВА

До последнего времени 
никто не знал, что дочь 
великого советского и 
казахского поэта пишет 
повести и рассказы. 
Более полувека рукописи 
пролежали в столе, пока 
не попались на глаза 
сотрудникам научного 
центра «Касымтану». 

Это захватывающий и интерес-
ный рассказ о культовом полити-
ческом лидере второй половины 
ХХ столетия, команданте кубин-
ской революции Фиделе Кастро. 
Книгу в добротном твердом пере-
плете тиражом 300 экземпляров 
выпустило издательство Караган-
динского университета им. акаде-
мика Е.А. Букетова. 

Дарига Касымовна родилась 4 
ноября 1946 года в Алма-Ате. По-
сле окончания филологического 
факультета (отделение русского 
языка и литературы) Казахского 
государственного университета 
им. С.М. Кирова устроилась на 
работу в Государственную книж-
ную палату КазССР, где и прора-
ботала 33 года вплоть до выхода 
на пенсию. О ее увлечении писа-
тельством стало известно совер-
шенно случайно. 

Как известно, в этом году Ка-
рагандинская область праздну-
ет 110-летие со дня рождения 
Касыма Аманжолова. В рамках 
этой даты в КарУ им. Е.А. Буке-
това был создан научный центр 
«Касымтану», главной целью ко-
торого является изучение духов-
ного наследия поэта. В марте его 
сотрудники организовали экспе-
дицию в Алматы для сбора мате-
риалов о нашем великом земляке. 
Во время встречи Дарига Касы-
мовна поведала малоизвестные 
факты о жизни отца, поделилась 
эксклюзивными семейными фо-
тографиями и рукописями, кото-
рые до настоящего времени не 
были опубликованы. Беседуя с 
ней, сотрудники центра обратили 
внимание на рукописи, вышед-
шие из-под пера самой Дариги 
Аманжоловой. Как оказалось, в 
силу своей природной скромно-

сти она никому не показывала 
свои произведения. А руковод-
ство вуза посчитало долгом не 
только рассказать об этом, но и 
опубликовать одно из них.

Презентация издания состо-
ялась в алматинской квартире 
Дариги Аманжоловой. Это стало 
своего рода подарком к ее пред-
стоящему 75-летию. В гостях у 
автора побывали советник акима 
области, обладатель ордена «Па-
расат» Рымбала Омарбекова и 
советник председателя правления 
- ректора КарУ Мирас Куттыбай. 

По другую сторону экрана 
(презентация проходила в режи-
ме ZOOM) находились заведу-
ющая кафедрой русского языка 
и литературы им. профессора 
Мейрамова Любовь Шевлякова 
и ассистент Лариса Харитонова, 
которые занимались корректиров-
кой и редактированием текста. 

- Каждый раз, когда в свет вы-

ходит новая книга, мы как лите-
ратуроведы задаемся вопросом: 
кому она будет интересна? Всег-
да эти вопросы кроются в жанре, 
проблематике художественного 
произведения. В этом конкрет-
ном случае, думаю, современная 
молодежь воспримет ее как кни-
гу, написанную на экзотический 
сюжет. В нем показана история 
Кубы через призму становления 
личности героя. Затронутая тема 
патриотизма неактуальна, но по-
пулярна во все времена. Очень 
привлекательна жанровая при-
рода повести - «записки моего 
друга». Это создает атмосферу 
достоверности и личного уча-
стия в описываемых событиях, - 
поделились Л. Шевлякова своим 
мнением.

Кому-то «Повесть о кубинце» 
может напомнить произведения 
Томаса Майн Рида. Настоль-
ко легка она в прочтении. Здесь 

также есть место приключениям, 
подвигам, жизненным перипети-
ям, любви, дружбе и вероломству. 
Эта история родилась не сегодня, 
и даже не вчера. 

- Как я подсчитала, написала ее 
более 50 лет назад. Все эти годы 
мои тетради спокойно лежали в 
шкафу. Специально я не изучала 
эти события. Все шло ко мне как-
то само. Дело в том, что советские 
люди любили революцию. И вот 
в далекой Кубе, о которой никто 
ничего толком не знал, молодой 
Фидель Кастро поднял восстание 
против диктатора Батисты. Об 
этом писалось в газетах, которые я 
очень люблю читать. Позже начал 
выходить журнал «Куба». Как-то 
мне попалась книга «Сборник 
статей и запись дневников Фиде-
ля Кастро и Че Гевары». Тогда у 
меня и созрела идея, - рассказала 
Дарига Касымовна.

Выражая благодарность руко-
водству вуза, она подчеркнула, 
что для нее издание книги стало 
не просто приятным сюрпризом, 
а настоящим шоком: «Я не пред-
ставляла, что кто-то заинтересу-
ется моим произведением, да еще 
и опубликует его».

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

Гены творчества
Вышла в свет книга Дариги Аманжоловой «Повесть о кубинце»

КНИГУ В ДОБРОТНОМ 
ТВЕРДОМ ПЕРЕПЛЕТЕ 
ТИРАЖОМ 300 
ЭКЗЕМПЛЯРОВ 
ВЫПУСТИЛО 
ИЗДАТЕЛЬСТВО 
КАРАГАНДИНСКОГО 
УНИВЕРСИТЕТА 
ИМ. АКАДЕМИКА 
Е.А. БУКЕТОВА. 

Самал АХМЕТОВА

Более 10 тысяч жителей 
региона с особыми 
потребностями в этом году 
воспользовались порталом 
социальных услуг, 
сообщает управление 
координации занятости 
и социальных программ. 
Они самостоятельно 
выбирали производителя 
и поставщика технических 
средств, а также 
заказывали любую услугу 
реабилитации.

Напомним, пилотный проект за-
пустили в республике в прошлом 
году. Сегодня же казахстанцы вряд 
ли могут переоценить его работу, 
потому как им не надо обращать-
ся в государственные учреждения 
для выбора технических средств 
реабилитации и госуслуг. Всю 
процедуру можно провести дома, 
воооружившись электронно-циф-
ровой подписью (ЭЦП). Государ-
ство же берет на себя полностью 
все расходы в рамках гарантиро-
ванных обязательств.

«Однако стоит отметить: если 
потребитель вышел за лимит и 
выбрал более дорогой товар или 
услугу, то он может оплатить это 
дополнительно. Так, на начало 
ноября протезно-ортопедические 

средства оформили 4514 раз. До-
ставка осуществлена почти на 80 
процентов. 

Тифлотехнические средства 
также востребованы. Их зака-
зали 2261 штуку, и почти весь 
ассортимент уже нашел своего 
получателя.

Сурдотехнических средств вы-
писали 994 единицы, из них 618 
дошли до адресата. Кресла-коля-
ски заказали 628 человек, из них 
больше половины уже смогли 
опробовать новое средство пере-
движения. Гигиенических средств 
реабилитации оформлено 12700 
заказов.

Помимо этого, люди с особыми 
потребностями выписывают по-
нравившегося специалиста жесто-
вого языка или индивидуального 
помощника. И такой возможно-
стью воспользовались 4325 услу-
гополучателей.

Порядка 4330 человек смогли 
пройти санаторно-курортное ле-
чение. В очереди значатся еще 
около 1100 фамилий», - сообщает 
пресс-служба управления.

В настоящее время на портале 
соцуслуг по нашему региону за-
регистрировано 3010 поставщи-
ков услуг. 

БЕЗБАРЬЕРНАЯ СРЕДА

Не выходя за лимит

ГОСУДАРСТВО  
БЕРЕТ НА СЕБЯ 
ПОЛНОСТЬЮ ВСЕ 
РАСХОДЫ В РАМКАХ 
ГАРАНТИРОВАННЫХ 
ОБЯЗАТЕЛЬСТВ.
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Температура, Со Атм. давление, 
мм рт. ст.

Ветер, м/секОблачность

-5 713
0 713 ЮЗ23

 н
оя

бр
я

9
7облачно

№
 1

3
0
 (

22
82

3)
 

20
 н
оя
бр
я

20
21

 г
од
а, 
су
бб
от
а

В
а
ш

 к
о
н

т
а
к
т
н

ы
й

 т
е
л
е
ф

о
н

:

13
0

ЮЗ

-13 Ю714
-1 712 Ю21

 н
оя

бр
я

7
5

облачно

ПОГОДА В КАРАГАНДЕ

УСЛУГИ
 Перетяжка мебели, недорого. Тел.: 8(7212) 97 23 55, 8 705 191 05 17.

Совет ветеранов города Караганды и района им. Казыбек би вы-
ражает соболезнование семье Балпыковых в связи с кончиной отца 
- труженика тыла , ветерана труда и почетного финансиста РК

БАЛПЫКОВА Кудайбергена
№ 962

Юрий ПОПОВ, краевед

(Окончание. 
Начало в номере от 18.11.2021 г.)

Демонстрировали прибалхаш-
ские сорта пшеницы «Чульби-
дай», «Акбидай», «Кожебидай» 
и «Бесбасбидай». В стеклянных 
банках представлены колосья, зер-
на, мука и отруби каждого сорта 
пшеницы. За этим материалом из 
Каркаралинска на Токырау специ-
ально был отправлен чиновник не-
высокого ранга С.Г. Поляков. Его 
сборы оценили бронзовой меда-
лью выставки. 

Непосредственно участвовал в 
выставке другой чиновник - Н.Н. 
Ансеров. Он не только сопрово-
ждал экспонаты на выставку, но и 
представил свою коллекцию ми-
нералов, в том числе и минералов 
с рудника Кызылэспе.

Всего из Каркаралинского уез-
да на выставке 1896 года приняли 
участие 25 человек, из них казахов 
- 20. Награды выставки получили 
7 человек, из них казахов - 5.

Супруга писателя Всеволода 
Иванова, Тамара Владимировна 
Иванова, подарила мне экзем-
пляр пьесы про Балхаш «Глав-
ный инженер». Большое, на 118 
страницах машинописного текста, 
произведение включает четы-
ре действия, пять картин, около 
двадцати действующих лиц. Раз-
вертываются события летом 1946 
года на большом медеплавильном 
заводе в Центральном Казахстане. 
Пьесу «Главный инженер» и пись-
ма Т.В. Ивановой я передал в му-
зей г. Балхаша.

Характерно, что В.В. Иванов, 
как в пьесе, так и в задуманном 
романе, обязательно выходит за 
рамки города меди. По ходу со-
бытий появляется местный бота-
нический сад, несколько раз упо-
минается «мертвая» река Токырау, 
за которой геологи ведут разведку 

так нужного металлургам марган-
ца. Река Токырау появляется в пье-
се вполне обоснованно. Писатель 
путешествовал сам по этой реке, 
на берегах которой казахи выра-
щивали высокоурожайный сорт 
пшеницы «Акбидай».

Из города Балхаша Иванов по-
ехал на север, вверх по течению 
реки Токырау. Тамара Владими-
ровна написала 24 марта 1980 года 
мне по этому поводу следующее: 

«В Балхаше Всеволод Вячесла-
вович был в 1946 году. В его архиве 
имеются заметки, относящиеся 
к этой поездке. Архив огромный, 
и до конца все еще не распечата-
но. О пшенице «Акбидай» и реке 
Токырау есть сведения, и тоже 
еще не распечатаны. В опубли-
кованные «Записные книжки В.В. 
Иванова» эти материалы, как су-
губо черновые, не вошли». 

Интерес Иванова к пшенице 
«Акбидай» и реке Токырау мож-
но объяснить: необычайная высо-
коурожайная культура и главная 
водная артерия Северного При-
балхашья всегда составляли две 
основные достопримечательности 
района. Точно известно, что Ива-
нов вначале заехал в колхоз «Пер-

вое Мая». От Балхаша это около 
ста километров. Казахи издавна 
называли местность Карасу или 
Карашенгель. Урочище было из-
вестно тем, что еще в 1924 году 
старый учитель Иманбек Тараба-
ев открыл здесь школу. Впослед-
ствии ей присвоили имя Сакена 
Сейфуллина.

«...Долго ехали мы вдоль сухо-
го тоскливого берега Токырау, 
покрытого лозняком, камышом, 
острыми травами. Пески, указы-
вающие на русло реки, блестели 
мертво и безрадостно. Воздух 
был неподвижен и сух. Часто на 
горизонте вставали миражи озер 
и лесов…»

Так писал В.В. Иванов в книге 
«По родным местам». Как разъ-
яснили ему спутники, странная 
река Токырау имела подземное 
течение, полноводна она всего 
два-три месяца в году. Покой реки 
охраняли орлы, неподвижные, как 
изваяния, они отдыхали на ориги-
нальных по архитектуре могиль-
ных памятниках. Под вечер оста-
новились на центральной усадьбе 
сельхозартели «Первое Мая». За 
кумысом В.В. Иванов спросил 
председателя колхоза Мырзабека 

Кулсеитова: «Кто и почему стал 
сеять здесь «Акбидай»?»

Председатель говорил долго. 
Он рассказал, как двести лет на-
зад его родственники жили на 
Иртыше. Более сильные сопле-
менники согнали их с красивых и 
сытных пастбищ. Люди шли че-
рез степи и искали хорошую зем-
лю. Но все пастбища оказались 
занятыми, осталась нетронутой 
только голая пустыня возле ис-
чезающей под землей реки Токы-
рау. Здесь стали искать воду, ко-
пать арыки, берега миниатюрных 
каналов обкладывали камышом 
и тальником. Так подняли воду 
из-под земли, заставили Токырау 
течь на поля. Постепенно вывели 
сорт «Акбидай» с белыми круп-
ными зернами.

Из «Первого Мая» В.В. Ива-
нов проехал в колхоз «Кызылту». 
Здесь он наблюдал посевы «Ак-
бидая» на участках Бастанды, 
Актан, Ныгманбай, Алибек. Пояс-
нения давал председатель колхоза 
Ашимхан Ахметов. «Акбидай», по 
его словам, выращивалась по обо-
им берегам реки Токырау. Колхо-
зы богатели и кормили хлебом не 
только себя, но и балхашские руд-
ники, город меди.

Кроме замечательной пшени-
цы «Акбидай», прибалхашские 
колхозы славились народными 
умельцами, мастерами казахских 
старинных промыслов. В том же 
«Первом Мае» колхозница Батжан 
Бидасова изготовляла сырмаки 
- узорные кошмы, а Акыш Амер-
кекова на самодельном ткацком 
станке ткала оригинальной рас-
цветки и рисунка полосатые ков-
рики - алаша. Вполне возможно, 
что В.В. Иванов видел творения 
мастериц с берегов Токырау.
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После смерти Кравченко Олега Леонидовича, умершего 22.08.2021 
г., открыто наследственное дело. Всем заинтересованным лицам об-
ращаться к нотариусу Опариной Л.Г. по адресу: г. Караганда, ул. Ер-
жанова, 18, тел.: 8 705 828 47 41.           № 958

Судом № 2 района им. Казыбек би г. Караганды по заявлению Га-
лицкой Зинаиды Евгеньевны возбуждено дело о признании умер-
шей Акубековой Уябии Имаевны, 17.02.1940 г.р.,уроженки России, 
последнее место жительства: г. Караганда, ул. Мустафина, д. 5, кв. 
46. Лиц, имеющих сведения о месте пребывания  Акубековой У.И., 
просим сообщить об этом суду в 3-мес. срок со дня опубликования 
объявления.                 п/пр.

ХАБАРЛАНДЫРУ
«Балқаш-Ломбард» ЖШС сенімді өкілі, БСН 031040004743, лицензия № 09.01.0017.Л 

берілген күні 11.03.2021 ж., ҚР ҚНРДА  РММ Қарағанды қ, 2021 жылдың 2 желтоқсан 
күні сағат 10:00-де Қарағанды облысы, Балқаш қ., Қараменде би к-сі, 2, т.е.б. 2 мекен-
жайы бойынша сатып алынбаған кепіл мүлкінің (алтыннан жасалған зергерлік бұй-
ымдардың) сауда-саттығы өткізілетіндігін хабарлайды.

«Балқаш-Ломбард» ЖШС сенімді өкілі - Г.А. Ыбышева, Балқаш қ., Қараменде 
би к-сі, 2, т.е.б. 2, анықтама телефоны: 8(71036)4 65 64.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Доверенное лицо ТОО «Балхаш-Ломбард», БИН 031040004743, лицензия № 09.21.0017.Л 

от 11.03.2021 г. РГУ УРП АФР г. Караганды, сообщает, что 2 декабря 2021 г. в 10:00 будут 
проведены торги невыкупленного залогового имущества (ювелирных изделий из золота) по 
адресу: Карагандинская область, г. Балхаш, ул. Караменде би, 2, н.п. 2.

Доверенное лицо ТОО «Балхаш-Ломбард» - Ыбышева Г.А., г. Балхаш, ул. Кара-
менде би, 2, н.п. 2, телефон для справок: 8(71036)4 65 64.              № 225

Мастерица Бюртюбаева, 
писатель Всеволод Иванов и другие

СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫЙ 
ОТДЕЛ НИЖЕГОРОДСКОЙ 
ВЫСТАВКИ.Прокуратурой района имени Ка-

зыбек би г. Караганды на штрафсто-
янку водворено девять автомашин 
злостных неплательщиков алимен-
тов. B центре занятости поставлен 
на учет 301 безработный должник, 
из них 215 трудоустроены. 

Кроме того, 78 должников, 
уклоняющихся от постановки 
на учет в качестве безработных, 
привлечены к административ-

ной ответственности. А один че-
ловек осужден судом по статье 
«Неисполнение обязанностей по 
уплате средств на содержание 
детей» УК РК. В отношении еще 
двух граждан уголовные дела 
рассматриваются в суде. 

Всего с начала текущего года 
мерами прокурорского надзора 
взыскано алиментов на сумму 
свыше 60 млн тенге.

В рамках программы «Цифровой 
Казахстан» в регионе подходит к 
завершению проект строительства 
Национальной сети цифрового 
эфирного телевещания, по итогам 
которого будет построено и мо-
дернизировано 35 радиотелевизи-
онных станций с общим охватом 
цифрового эфирного телевещания 
порядка 96,3% населения области.

Уже сегодня большинство жи-
телей без абонентской платы и в 
свободном доступе могут смотреть 
любимые каналы в «цифре». В 
Казахстане впервые были запуще-
ны радиотелевизионные станции 
ЦЭТВ стандарта второго поколения 
DVB-T2 в городах Нур-Султане, 
Алматы, Караганде, Жезказгане и 
Жанаозене девять лет назад. Пол-
ный переход планируют завершить 
в следующем году. В общей сложно-
сти сеть ЦЭТВ по республике будет 
включать в себя 827 радиотелеви-
зионных станций с общим охватом 
порядка 95% населения страны.

Цифровое телевидение имеет ряд 
существенных преимуществ перед 

аналоговым. Благодаря усилению 
помехоустойчивости трактов пе-
редачи и записи телевизионных 
сигналов и, как следствие, повыше-
нию качества изображения и звука в 
ТВ-приемниках, уменьшению мощ-
ности передатчиков, значительному 
увеличению числа ТВ-программ, 
передаваемых в том же частотном 
диапазоне за счет применения ал-
горитмов сжатия, высвобождению 
частот для развития сотовых опера-
торов, беспроводных линий связи 
и интернета, созданию интерактив-
ных ТВ-систем, зритель при поль-
зовании ими получает возможность 
просмотра электронной телепро-
граммы, а также телегазеты.

Более подробную информацию 
о том, как подключиться к ЦЭТВ, 
жители региона могут найти на 
сайте www.tsetv.kz. Также можно 
обратиться в сall-центр АО «Каз-
телерадио» по номерам 193 (ре-
гиональные звонки с домашнего 
телефона бесплатны) и 8 8000 800 
193 (с мобильного телефона зво-
нок бесплатный).

НОВОСТИ

Отцы и эти 
Проблема неуплаты алиментов на содержание 
несовершеннолетних детей остается одной из 
самых актуальных, над которой органы прокуратуры 
работают совместно с полицейскими и частными 
судоисполнителями.

Все в «цифре»
В Карагандинской области 30 ноября отключат аналоговое 
телевидение. Его полностью заменило наземное цифровое 
вещание. Переход на современный эфир осуществляет 
Министерство информации и общественного развития. 
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Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Исследователям процесса 
укрепления межнационального 
согласия в нашем регионе теперь 
нет необходимости собирать 
информацию по крупицам. 
Государственный архив выпустил 
сборник «Основные этапы в 
развитии Ассамблеи народа 
Казахстана. Карагандинская 
область». 

Издание посвящено 30-летию Незави-
симости нашей страны. Как сообщила 
руководитель архива Жанагул Турсыно-
ва, в первую часть вошли 94 архивных 
документа, расположенных в хроноло-
гическом порядке. Основной комплекс 
материалов опубликован впервые. Это 
- письмо Вице-президента РК Е. Асан-
баева «О создании Ассамблеи народа 
Казахстана» главе Карагандинской об-
ластной администрации П.П. Нефедову, 
постановление «Об образовании малой 
Ассамблеи народа Карагандинской об-
ласти», выступления участников и ма-
териалы первой и второй сессий нового 
консультативно-совещательного органа, 
письма культурных центров и многое 
другое. Сюда же составители включили 
10 статьей, в разные годы публиковав-
шихся на страницах «Индустриальной 
Караганды»: «Диалог культур и рели-
гий», «Новые императивы», «Высокие 
отношения», «Здесь живет дружба» и 
другие. Во вторую часть сборника вошли 
фотоматериалы из фондов архива и Ас-
самблеи народа Казахстана Карагандин-
ской области.

Презентация книги стала площадкой 
для общения двух поколений: по одну 

сторону стола расположились учащиеся 
кадетского класса СОШ № 58 им. Н. Аб-
дирова, по другую - заместитель пред-
седателя АНК Карагандинской области 
Увайс Джанаев, советник по культуре 
главы региона Рымбала Омарбекова, 
секретарь маслихата города Караганды 
Кудайберген Бексултанов, старейши-
на областного чечено-ингушского эт-
нокультурного объединения «Вайнах» 

Сулим Исакиев, доктор исторических 
наук, профессор Зауреш Сактаганова. 

Главным предметом разговора стала 
роль АНК в деле сохранения и укрепления 
межнационального и межконфессиональ-
ного согласия в Казахстане. Как известно, 
основу этого уникального общественного 
института составили национальные куль-
турные центры. Свидетелем их создания 
была Рымбала Кенжебалиевна Омарбеко-

ва. В своем выступлении она рассказала, 
как проводилась эта работа.

- Это были сложные годы: проблемы с 
электричеством, отоплением и так далее. 

Тем не менее мы вместе с руководителя-
ми НКЦ организовывали мероприятия, 
которые объединяли жителей нашей об-
ласти, как взрослых, так и молодежь. В 
каждом регионе проводились фестивали. 
Несмотря на то, что в домах культуры 
было холодно, тем не менее не было ни 
одного человека, который бы спрашивал: 
«Зачем мы это делаем?» Это было важно 
для всех, и в первую очередь для предста-
вителей национальных культурных цен-
тров. Если мы сегодня говорим о дружбе, 
согласии, мире и стабильности, то это ста-
ло возможным благодаря им, - отметила 
она. - Вы, представители подрастающего 
поколения, должны знать, что нужно жить 
в мире и согласии, понимать, что нельзя 
поддаваться тем, кто старается разрушить 
то, чего добился Казахстан. В противном 
случае это грозит взрывом. За вами - буду-
щее нашей страны.

Кудайберген Бексултанов, акцентируя 
внимание школьников на сборнике, от-
метил важную роль книг: «Читайте, раз-
вивайтесь духовно и нравственно». Тем 
более для этого созданы все условия. 

- Институт Ассамблеи дал очень много. 
Там, где есть стабильность и единство, 
есть динамика роста, возможность моло-
дым людям смело и уверенно смотреть в 
будущее, - сказал он.

Увайс Джанаев остановился на том, что 
в Казахстане для каждого народа созданы 
самые лучшие условия для сохранения 
языка, традиций и культуры. Кроме того, 
говорит он, с развитием общества меня-
ются приоритеты АНК. В настоящее вре-
мя во главе угла стоит изучение государ-
ственного языка как консолидирующего 
фактора:

- На последнем расширенном заседа-
нии Совета ассамблеи Глава государства 
Касым-Жомарт Токаев отметил, что все 
граждане, кто так или иначе связывает 
свое будущее с Казахстаном, должны при-
ложить все усилия для этого. А презента-
ция этой книги является еще одним при-
мером бережного отношения к истории 
нашей страны и региона.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

История под одной обложкой
Как из малых начинаний создавался феномен

ГЛАВНЫМ ПРЕДМЕТОМ 
РАЗГОВОРА СТАЛА РОЛЬ 
АНК В ДЕЛЕ СОХРАНЕНИЯ 
И УКРЕПЛЕНИЯ 
МЕЖНАЦИОНАЛЬНОГО И 
МЕЖКОНФЕССИОНАЛЬНОГО 
СОГЛАСИЯ В КАЗАХСТАНЕ. 

Сергей БАДАНИН

В Темиртау 
разыграли кубок КВН, 
посвященный 30-летию 
Независимости, среди 
пяти школьных команд 
из Темиртау 
и Караганды. 

После продолжительного 
перерыва школьники вновь 
встретились на сцене, чтобы 
в очередной раз выявить са-
мую смешную команду КВН. 
Поддержать игроков пришло 
немало зрителей. 

- Из-за карантинных огра-
ничений этот турнир не про-
водился последние годы, - 
рассказывает организатор игр 

КВН Алексей Ли. - Перед тем 
как ребята вышли на сцену, 
они проделали большую рабо-
ту. Им предстояло показать не 
только готовый материал, но 
и пройти импровизационный 
конкурс, который нельзя за-
ранее подготовить, но можно, 
так сказать, натренироваться. 

Побороться за кубок КВН, 
посвященный юбилею Неза-
висимости страны, вышли три 
команды из Караганды и две из 
Темиртау. По итогам фестиваля 
первое и второе место заняли 
команды из шахтерской столи-
цы «Очень странные дела» и 

«Три мушкетера». Третье место 
досталось команде из Темиртау 
«БалаМуты». Все участники 
были отмечены кубками и ме-
далями. 

В следующем году органи-
заторы планируют провести 
полноценный сезон среди 
школьных команд. На сцене 
Дворца культуры Темиртау 20 
и 21 ноября пройдет финал игр 
старшей и средней лиги, в ко-
тором примут участие игроки 
из Балхаша, Караганды, Абая, 
Сарани и Темиртау.

г. Темиртау

В главной сетке международного турнира за 
победу сразятся 128 мужчин и женщин, а в ка-
ждом из трех парных разрядов сыграют по 64 
пары. Матчи по настольному теннису пройдут в 
формате плей-офф.

На международном турнире, который состоится в 
конце ноября, Казахстан представят еще двое масте-
ров малой ракетки - Кирилл Герасименко и Анаста-
сия Лаврова, участвовавшие в Олимпиаде в Токио.

По словам З. Акашевой, к чемпионату ребята 
готовились в России вместе с коллегами из сбор-
ной РФ.

- Там мы очень хорошо сыграли, заняв первое 
место, - рассказывает она. - Сейчас тренировоч-
ный процесс идет в Караганде вместе с командой. 
Работаем над мелкими ошибками, приемами по-
дач. Наши основные соперники из Ирана, Узбеки-
стана. Все - серьезные спортсмены. У нас у всех 
хороший опыт. Главное - перед стартом настро-
иться на победу и ответственнее подходить к игре. 

После того как спортсмены выступят в США, 
им предстоит принять участие в клубном чемпи-
онате и сразиться за медали в Российской лиге.

Соб. инф.

Карагандинцы, абайцы, темирта-
усцы и балхашцы собрались в Меж-
дународный день белой трости в ДК 
«Молодежный». Их всех объединила 
не только символическая дата, но и му-
зыка. Потому как фестиваль был в пер-
вую очередь посвящен главному казах-
станскому празднику, красной нитью 
его стала тема единства этносов.

- Участники исполняли песни на 
всех языках национальностей, прожи-
вающих в нашем регионе. Это было не 
только народное творчество, но и про-
изведения, ставшие классикой, а так-
же современное искусство. Конкур-
сантом мог стать каждый в возрасте от 
14 лет и старше, главным критерием 
послужило лишь наличие вокальных 
данных. Среди самодеятельных арти-
стов было немало талантов, поэтому 
жюри пришлось «поломать немало ко-
пий» в выборе победителя, - рассказы-
вает организатор конкурса, директор 
Дома культуры незрячих и слабовидя-
щих Полина Угланова.

По итогам конкурса лучшей была 
признана карагандинка Эмина Высо-
чинская, которой единым голосова-
нием отдали «Гран-при».

Победительница I фестиваля во-

кального творчества для людей с 
ограниченными возможностями по 
зрению «Music galaxy» поет с ран-
него детства и уже не раз занимала 
призовые места на конкурсах разного 
уровня. 

На этом празднике творчества 
Эмина исполнила арию «Улетай на 
крыльях ветра» из оперы «Князь 
Игорь» А.П. Бородина. Во Всемир-
ной сети можно найти информацию, 
что источником для либретто, напи-
санного самим автором при участии 
В.В. Стасова, послужил памятник 
древнерусской литературы «Слово о 
полку Игореве», рассказывающий о 
неудачном походе князя Игоря про-
тив половцев. Сейчас ария очень по-
пулярна среди современных россий-
ских артистов. Если оперная певица 
Евгения Сотникова исполняет ее в 
классическом варианте, то популяр-
ная эстрадная дива Пелагея препод-
носит как народную песню. Именно 
так ее воспроизвела и наша землячка 
Эмина Высочинская.

- Хотя я часто бываю на сцене, на 
этом конкурсе было такое сильное 
волнение, что даже не обратила вни-
мания на то, как меня восприняли 

зрители и жюри. Главным было хо-
рошо спеть. Когда меня объявили по-
бедителем, в первые минуты не пове-
рила своему счастью, потому что не 
надеялась на «Гран-при», рассчиты-
вая на призовое место, - признается 
Э. Высочинская.

Победительница рассказала и про 
своих конкурентов, подчеркнув, что 
каждый из них талантлив и выложил-
ся на сцене в полную меру.

Это отметили и организаторы. 
Именно поэтому все участники по-
лучили поощрительные денежные 
призы.

- Фестиваль состоялся благодаря 
поддержке управления культуры, ар-
хивов и документации, и мы прило-
жим все усилия, чтобы он стал тра-
диционным. В следующий раз в нем 
примут участие дети, а также будет 
расширена география, так как мы 
намерены приглашать участников из 
отдаленных районов, - сообщила По-
лина Угланова.

Фото 
Константина ПАВЛЕНКО

БЕЗБАРЬЕРНАЯ СРЕДА

Музыкальная галактика
Самал АХМЕТОВА

36 самых поющих жителей четырех городов впервые приняли участие в Областном фестивале 
вокального творчества для людей с ограниченными возможностями по зрению «Music galaxy», 
посвященном 30-летию Независимости Республики Казахстан и Международному дню слепых. Его 
отличием стало то, что были поощрены не только победители и призеры, а все конкурсанты.

СРЕДИ САМОДЕЯТЕЛЬНЫХ 
АРТИСТОВ БЫЛО МНОГО 
ТАЛАНТОВ, ПОЭТОМУ 
ЖЮРИ ПРИШЛОСЬ 
«ПОЛОМАТЬ НЕМАЛО 
КОПИЙ» В ВЫБОРЕ 
ПОБЕДИТЕЛЯ.

Веселые и находчивые

КАЗАХСТАНЦЫ - СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

Сыграть чисто
На чемпионате мира в Хьюстоне 
выступит мастер малой ракетки из 
областного центра Зауреш Акашева.


